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ПОЗДРАВЛЯЮ С 45-ЛЕТИЕМ ВСЕХ ПОЗДРАВЛЯЮ С 45-ЛЕТИЕМ ВСЕХ 
СОТРУДНИКОВ, СТУДЕНТОВ И ВЫПУСКНИКОВ СОТРУДНИКОВ, СТУДЕНТОВ И ВЫПУСКНИКОВ 
ФАРМАЦЕВТИЧЕСКОГО ФАКУЛЬТЕТА КФАРМАЦЕВТИЧЕСКОГО ФАКУЛЬТЕТА КемемГМУ!ГМУ!

УВАЖАЕМЫЕ КОЛЛЕГИ, ДОРОГИЕ НАШИ СТУДЕНТЫ!УВАЖАЕМЫЕ КОЛЛЕГИ, ДОРОГИЕ НАШИ СТУДЕНТЫ!

охранения в целом.  Пусть наш родной 
факультет продолжает процветать, а 
каждый из вас находит своё призвание 
и реализует свои мечты. Пусть впереди 
будет много ярких и запоминающихся 
событий!

Проректор по учебной работе  
КемГМУ Минздрава России, 

канд. биол. наук, доцент
Василий Викторович Большаков

Выражаю признательность ветеранам 
фармацевтического факультета, сделав-
шим серьезный вклад в его становление 
и развитие. Преподавателям, студентам и 
выпускникам я желаю сохранять традиции 
факультета. 

Дорогие друзья, поздравляю коллектив 
фармацевтического факультета с 45-лет-
ним юбилеем! Вы вносите достойный 
вклад в развитие Кемеровского меди-
цинского университета, науки и фарма-
цевтического образования! Впереди у 
нас новые рубежи, важные исследования 
и открытия, упорный труд и заслуженные 
победы. 

Желаю всем творческих успехов, про-
фессиональных достижений и крепкого 
здоровья, мира и благополучия!  

И.о. ректора КемГМУ Минздрава России,  
д-р мед. наук, доцент  

Сергей Людовикович Кан

 Юбилей – это не только возможность 
оглянуться на пройденный путь, но и 
основа для новых надежд и свершений. 
За годы своего существования факуль-
тет стал настоящей кузницей кадров 
для фармацевтической отрасли Куз-
басса и России. Выпускники работают в 
ведущих фармацевтических компаниях 
и организациях, занимаются научными 
исследованиями и вносят значимый 
вклад в развитие фармации и здраво-

В этом году исполнилось 45 лет со дня 
основания фармацевтического факультета 
Кемеровского государственного медицин-
ского университета Минздрава России. 
Профессиональная семья фармацевтов 
и провизоров ежегодно пополняется. За 
годы работы на факультете подготовлено 
3085 специалистов. Его выпускники вос-
требованы, они успешно трудятся как в 
Кузбассе, так и в регионах России, а также 
в странах дальнего и ближнего зарубежья. 

Благодаря коллегам – преподавателям, 
высококлассным специалистам своего 
дела и мудрым наставникам фармацевти-
ческий факультет в нашем вузе продолжа-
ет совершенствоваться. Сегодня в подго-
товке провизоров участвуют 19 кафедр и 
60 преподавателей университета, из кото-
рых более 80% имеют ученые степени и 
звания. Коллектив успешно решает задачи 
высшего и среднего фармацевтического 
образования и науки. 

Преподаватели факультета хорошо 
понимают всю ответственность возложен-
ной на них миссии и уделяют внимание не 
только подготовке высокоэффективных 
современных специалистов, конкуренто-
способных на рынке труда, но и придают 
особое значение воспитанию у студентов 
лучших человеческих качеств, помогают 
им становиться ответственными личностя-
ми, настоящими патриотами своей страны.

45 лет – это возраст молодости, прогрес-
са, стремления к достижению новых высот. 
Поэтому, отдавая должное значительным 
успехам коллектива фармацевтического 
факультета, хочу подчеркнуть, что не менее 
важные победы еще впереди!

В этот праздничный день выражаю сло-
ва признательности и благодарности всему 

УВАЖАЕМЫЕ КОЛЛЕГИ, СТУДЕНТЫ И ВЫПУСКНИКИ!УВАЖАЕМЫЕ КОЛЛЕГИ, СТУДЕНТЫ И ВЫПУСКНИКИ!
Поздравляю вас с юбилеем – 45-летием со дня основания 
фармацевтического факультета КемГМУ! К этой знаменательной 
вехе своей истории коллектив подошел с большими достижениями 
и победами. Трудно переоценить вклад факультета в формирование 
фармацевтической элиты нашего Кузбасса и обеспечение ее 
высококлассными специалистами.

коллективу  фармацевтического факульте-
та  за высокий профессионализм, кропот-
ливый труд, плодотворную работу со сту-
дентами, работодателями, за неоценимый 
вклад в развитие  нашего фармацевтиче-
ского факультета и Кемеровского государ-
ственного медицинского университета.

Желаю всем коллегам – ученым и пре-
подавателям крепкого здоровья, счастья и 
благополучия, новых свершений и побед! 
Студентам желаю быть трудолюбивыми, 
стремиться к новым знаниям и высотам, 
ведь за вами – будущее! 

Декан фармацевтического факультета 
КемГМУ Минздрава России,

канд. фармацевт. наук 
Андрей Александрович Марьин
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ДОРОГИЕ КОЛЛЕГИ, ПОЗДРАВЛЯЮ ВАС С ЗАМЕЧАТЕЛЬНОЙ ДАТОЙ – ДОРОГИЕ КОЛЛЕГИ, ПОЗДРАВЛЯЮ ВАС С ЗАМЕЧАТЕЛЬНОЙ ДАТОЙ – 
45-ЛЕТИЕМ ФАРМАЦЕВТИЧЕСКОГО ФАКУЛЬТЕТА!45-ЛЕТИЕМ ФАРМАЦЕВТИЧЕСКОГО ФАКУЛЬТЕТА!

ИСКРЕННЕ ПОЗДРАВЛЯЕМ КОЛЛЕКТИВ  ИСКРЕННЕ ПОЗДРАВЛЯЕМ КОЛЛЕКТИВ  
ФАРМАЦЕВТИЧЕСКОГО ФАКУЛЬТЕТА С 45-ЛЕТИЕМ!ФАРМАЦЕВТИЧЕСКОГО ФАКУЛЬТЕТА С 45-ЛЕТИЕМ!

ДОРОГИЕ СТУДЕНТЫ,  ДОРОГИЕ СТУДЕНТЫ,  
ПРЕПОДАВАТЕЛИ И СОТРУДНИКИ ПРЕПОДАВАТЕЛИ И СОТРУДНИКИ ФАРМАЦЕВТИЧЕСКОГО ФАКУЛЬТЕТА!ФАРМАЦЕВТИЧЕСКОГО ФАКУЛЬТЕТА!

 За эти годы факультет наработал со-
лидный опыт, располагает достаточно 
серьезным потенциалом. Умелое совме-
щение фундаментальных исследований 
с учебным процессом, использование 
инновационных подходов, тесные связи 
с практической фармацией позволяют 
осуществлять подготовку высококлассных  

специалистов. Примите наши самые теп- 
лые поздравления в связи со знамена-
тельной датой, а также пожелания даль-
нейших творческих успехов и жизненных 
благ! Выражаем надежду на дальнейшее 
развитие тесного сотрудничества между 
нашими коллективами на благо отечест- 
венной науки и образования.

Заведующая кафедрой управления и 
экономики фармации 

Новосибирского государственного  
медицинского университета, 

д-р фармацевт. наук  
Ирина Алексеевна Джупарова

Поздравляем вас с очередной важной 
вехой в вашей образовательной и про-
фессиональной жизни! Фармация – это 
не просто наука, это искусство, требующее 
глубоких знаний, терпения и стремления 
к постоянному развитию. Вы – будущие 
эксперты в области здоровья, способные 

сделать мир лучше, обеспечивая людей 
качественными и безопасными лекар-
ственными средствами. Ваша работа важ-
на как для отдельных людей, так и для все-
го общества. Пусть каждый ваш день будет 
наполнен новыми открытиями, вдохно-
вением и желанием развиваться. Желаем 

вам успехов во всех начинаниях, удачи в 
исследованиях и реализации всех ваших 
амбициозных планов!

Генеральный директор  
АО «Аптеки Кузбасса»

Максим Владимирович Крикуненко

 Примите самые теплые и искренние 
поздравления с юбилеем фармацевтиче-
ского факультета КемГМУ! За годы суще-
ствования факультет стал настоящим цен-
тром науки и знаний, подготовив множе-
ство высококвалифицированных специ-
алистов, которые вносят значимый вклад 
в фармацевтическую отрасль и здоровье 
общества. Ваши усилия и трудолюбие 
вдохновляют будущие поколения студен-
тов. Ваш вклад в подготовку провизоров 

заслуживает самого глубокого уважения и 
признания! Желаю коллективу фармацев-
тического факультета дальнейшего разви-
тия, благополучия и профессиональных 
успехов!

Начальник отдела организации 
и контроля фармацевтической 
деятельности Министерства 

здравоохранения Кузбасса
Анастасия Сергеевна Перевозникова

УВАЖАЕМЫЕ КОЛЛЕГИ!УВАЖАЕМЫЕ КОЛЛЕГИ!

Пройденные 45 лет показали, что он 
оказался способным не только выжить в 
условиях многочисленных перемен, но и 
адаптироваться, получить завидную устой-
чивость и способность к развитию и совер-
шенствованию, способность обеспечивать 
технологические прорывы, способность 
находить нужные ответы на экстремальные 
вызовы современности. 

 Отличающие провизоров фундамен-
тальность образования и специализация, 

отвечающая требованиям современности, 
стали возможными только в условиях тес-
нейшей связи учебного процесса с наукой. 
Цели, идеи и традиции фармацевтического 
образования, заложенные создателями фа-
культета, бережно поддерживались и разви-
вались последующими поколениями препо-
давателей и студентов факультета. Именно 
коллективные вложения многих поколений 
студентов и преподавателей, вложения че-
ловеческих сил, энергии, мыслей, таланта 

позволили существовать и успешно разви-
ваться факультету все эти годы.

В дни вашего юбилея от всей души же-
лаем вам, дорогие коллеги, крепкого здоро-
вья, счастья и дальнейших успехов в вашем 
благородном и непростом деле воспитания 
молодых специалистов-провизоров.

Руководитель Территориального органа 
Росздравнадзора по Кемеровской области- 

Кузбассу
 Никита Геннадьевич Киселев 

ИСПОЛНИЛОСЬ 45 ЛЕТ НАШЕМУ ДОРОГОМУИСПОЛНИЛОСЬ 45 ЛЕТ НАШЕМУ ДОРОГОМУ
ФАРМАЦЕВТИЧЕСКОМУ ФАКУЛЬТЕТУ КФАРМАЦЕВТИЧЕСКОМУ ФАКУЛЬТЕТУ КемемГМУ!ГМУ!

Факультет был основан самоотвержен-
ными, полными энтузиазма преподавате-
лями, чтобы превратиться в альма-матер 
для многих талантливых людей, настоящих 
профессионалов своего дела. За юбилей-
ной датой фармацевтического факультета 
стоят богатая история, славные традиции, 
многолетний труд и научные достижения. 
Для меня это не пустые слова, ведь с пер-
вого дня существования здесь трудился 
и мой отец, кандидат фармацевтических 
наук Георгий Петрович Петров. В 1979 
году он возглавил кафедру организации и 
экономики фармации и был бессменным 

ее руководителем на протяжении 40 лет. 
На родном факультете и я начал свой 

профессиональный путь. Так, в моем лице 
факультет взрастил из ассистента кафедры 
– профессора. 

Все 45 лет наш факультет готовит вы-
сококвалифицированных специалистов 
для одной из важнейших отраслей науки и 
здравоохранения, повышая уровень фар-
мацевтической помощи в нашем регионе и 
за его пределами.           

Сердечно поздравляю наш дружный 
коллектив фармацевтического факуль-
тета с юбилеем! От всей души желаю  

профессорско-преподавательскому соста- 
ву, выпускникам и студентам здоровья, бла-
гополучия, творческих успехов, огромной 
созидательной энергии, умения сохранять 
заложенные традиции для дальнейшего 
динамического развития! Пусть плоды на-
шей совместной работы принесут новые 
научные изыскания, славу и процветание 
факультету и университету!

Профессор кафедры  
фармации КемГМУ Минздрава России,  

д-р фармацевт. наук, доцент 
Андрей Георгиевич Петров
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В 1978 году по инициативе главного аптечного управления СССР, 
при активной поддержке партийных и административных органов 
Кемеровской области было принято решение о создании фармацев-
тического факультета на базе Кемеровского государственного меди-
цинского института, и уже в 1979 году приступили к обучению 100 
студентов первого курса. Решение организационных вопросов было 
возложено на первого декана факультета, заведующего кафедрой 
фармакологии, доктора медицинских наук, профессора Анатолия 
Васильевича Сапожкова.

Обладая выдающимися организатор-
скими способностями, Анатолий Василье-
вич, при поддержке областного аптечного 
управления, сумел в кратчайшие сроки 
подготовить материально-техническую 
базу для организации профильных ка-
федр факультета на базе санитарно-гигие- 
нического корпуса института. Параллель-
но шла работа по набору преподаватель-
ского состава факультета и, прежде всего, 
заведующих кафедрами, которым пред-
стояла сложная работа по формированию 
кафедр, учебно-методическому обеспе-
чению, организации учебных и научных 
лабораторий. 

Кафедру организации и экономики фар-
мации возглавил выпускник КГМИ кан-
дидат медицинских наук, доцент Георгий 
Петрович Петров. На кафедру технологии 
лекарственных форм из практической 
фармации был приглашен Юрий Георгие- 
вич Чистохин, в будущем кандидат фар-
мацевтических наук, доцент. Также с про-
изводства в институт пришел Валентин 
Антонович Ключников, впоследствии док-
тор химических наук, профессор, которо-
му было поручена организация кафедры 
физической, коллоидной, аналитической и 
органической химии. 

Из Красноярска на руководство кафед- 
рой фармацевтической химии приехал 

ФАРМАЦЕВТИЧЕСКИЙ ФАКУЛЬТЕТ: ФАРМАЦЕВТИЧЕСКИЙ ФАКУЛЬТЕТ: 
СКВОЗЬ ГОДЫСКВОЗЬ ГОДЫ

выпускник Ленинградского химико-фар-
мацевтического института, кандидат фар-
мацевтических наук Петр Васильевич 
Кузнецов, впоследствии доктор фарма-
цевтических наук, профессор. 

Организация кафедры фармакогнозии 
с курсом ботаники была поручена вы-
пускнику Пермского фармацевтического 
института, кандидату фармацевтических 
наук Анатолию Ивановичу Попову, впо-
следствии доктору фармацевтических 
наук, профессору. 

Первых студентов факультета на лекци-
ях и занятиях встретили преподаватели: 
А.Н. Корчагина, И.А. Балыкова, Т.Ф. Са-
мойловских, П.И. Ворушин, В.И. Жоро-
ва, Н.Ф. Славина, Ю.С. Калягин, Г.М. Но-
викова, И.В. Герасимов, В.В. Умрихина,  
Н.И. Бормотова, Л.Г. Пинчук, С.А. Смирно-
ва, Т.Г. Кульпина. Долгое время работали  

на профильных кафедрах факульте-
та В.В. и О.С. Мельшины, С.А. Богма,  
Т. А. Силкина, И.Н. Егорова, С.В. Афонина.

К подготовке студентов нового факуль-
тета были привлечены уже имеющиеся в 
институте кафедры. В состав нового фа-
культета, кроме профильных, вошли кафед- 
ры физики, латинского языка, неорганиче-
ской химии, фармакологии. 

По мере развития факультета набор 
студентов последовательно возрастал – до 
175 человек. В 1984 году состоялся пер-
вый выпуск провизоров, большую часть 
из которого аптечное управление распре-
делило по аптекам области. Но часть вы-
пускников, проявивших выдающиеся спо-
собности в учёбе и науке, пополнила ряды 
преподавателей факультета. 

Первой выпускницей факультета, защи-
тившей кандидатскую диссертацию после 

Сапожков  
Анатолий Васильевич

(1979–1988 гг.;  
1994–1998 гг.)

Ключников Валентин 
Антонович 
(1991–1994 гг.)

Савина  
Галина Степановна  

(2008–2009 гг.)

Андреев  
Борис Георгиевич 

(1988–1990 гг.)

Якушев  
Михаил Порфирьевич 

(2010–2012 гг.)

Умрихина Валентина 
Васильевна 
(1990–1991 гг.)

Большаков  
Василий Викторович 

 (2012–2024 гг.)

Марьин  
Андрей 

Александрович
 (2024 г. – настоящее время)

Шкаренда  
Вадим Васильевич 

(1998–2008 гг.)
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окончания очной аспирантуры в Рязани, 
стала Галина Вениаминовна Береговых, 
работающая сейчас на кафедре фарма-
кологии. Затем защитила кандидатскую 
диссертацию после окончания очной аспи-
рантуры в Пятигорске Елена Федоровна 
Щербинина. 

Впоследствии окончить аспирантуру 
стало возможно и в Кемерове на кафедрах 
химии фармацевтического факультета, 
фармацевтической химии, фармакогно-
зии, фармакологии. С 1985 года более 
30 выпускников факультета защитили 
кандидатские и докторские диссертации, 
и многие из них пополнили состав про-
фильных кафедр родного института. Сре-
ди них: профессор А.Г. Петров, доценты  
В.В. Шкаренда, О.А. Демин, С.В. Денисова, 
М.А. Крупина, В.В. Большаков, И.А. Джупаро-
ва (сейчас доктор фармацевтических наук, 
заведующая кафедрой управления и эко-
номики фармации Новосибирского госу-
дарственного медицинского университета),  
Е.М. Мальцева, Д.Н. Шпанько, Г.С. Савина, 
И.Г. Танцерева, О.Л. Малкова, П.С. Разумов, 
Ю.С. Родина, В.В. Халахин (доцент кафе-
дры фармакологии), Ю.С. Федорова (до-
цент кафедры фармакологии), А.С. Сухих,  
О.В. Хорошилова (доцент кафедры фарма-
ции), Н.В. Абрамов (доцент кафедры фар-
мации). Большое значение для факультета 
имела защита докторских диссертаций 
зав. кафедрой фармацевтической химии  
П.В. Кузнецовым и зав. кафедрой фарма-
когнозии А.И. Поповым. 

В период «перестройки», с 1988 по 1990 
годы, факультет возглавлял заведующий  
кафедрой физики, кандидат физико-мате-
матических наук Борис Георгиевич Андре-
ев, которого сменила на посту декана до-
цент кафедры организации фармацевти-
ческого дела, кандидат фармацевтических 

наук Валентина Васильевна Умрихина.  
С 1991 по 1994 годы ответственность за 
факультет взял на себя профессор Вален-
тин Антонович Ключников. В это время по-
требовалось немало усилий для развития 
факультета, продолжения научных иссле-
дований, сохранения профессорско-пре-
подавательского состава. Неординарные 
способности и организаторский талант 
Валентина Антоновича позволили ему в 
короткий срок организовать не только ка-
федру, защитить кандидатскую, а затем и 
докторскую диссертации, стать профессо-
ром, членом-корреспондентом Академии 
технологических наук России, но и создать 
научно-исследовательский институт физи-
ко-химических исследований, который он 
наравне с кафедрой возглавлял до своей 
трагической гибели в 1994 году. 

В сложившейся ситуации руководство 
факультета вновь было поручено профес-
сору А.В. Сапожкову. В этот период Анато-
лий Васильевич сумел вновь «возродить» 
факультет и в 1998 году передать руковод-
ство факультетом своему заместителю, до-
центу кафедры фармацевтической химии 
Вадиму Васильевичу Шкаренде. С 2008 
года традиции в развитии факультета, за-
ложенные прежними деканами, продолжи-
ла кандидат фармацевтических наук, до-
цент кафедры УЭФ Галина Степановна Са-
вина. В 2009 года деканом стал профессор 
Михаил Порфирьевич Якушев, который 
возглавлял факультет до 2012 года. 

В 2012 году деканом становится до-
цент кафедры фармации, кандидат био-
логических наук, доцент Василий Викто-
рович Большаков. За годы руководства 
он внес неоценимый вклад в развитие 
фармацевтического факультета, его мате-
риально-технической базы и научно-пе-
дагогических кадров. В начале 2024 года 

Василий Викторович назначен на долж-
ность проректора по учебной работе Ке-
меровского государственного медицин-
ского университета Минздрава России. В 
настоящее время факультет возглавляет 
доцент кафедры фармации, кандидат 
фармацевтических наук Андрей Алексан-
дрович Марьин. 

Выпускники факультета работают в фар-
мацевтических организациях и учреждени-
ях Кемеровской и Новосибирской областей, 
Красноярского края, республик Хакасия и 
Тыва. Не возникает трудностей у наших вы-
пускников при трудоустройстве по специ-
альности и в других городах России, в том 
числе столичных. Многие выпускники ра-
ботают в странах дальнего и ближнего за-
рубежья. 

Выпускников факультета можно встре-
тить в органах управления здравоохране-
нием и фармацией федерального и регио-
нального уровня:

− доктор фармацевтических наук Та-
тьяна Владимировна Рейхтман – Советник 
Уполномоченного по правам человека в 
Российской Федерации, начальник отдела 
кадровой политики в здравоохранении 
Департамента медицинского образования 
и кадровой политики в здравоохранении 
Министерства здравоохранения Россий-
ской Федерации;

− Никита Геннадьевич Киселев − ру-
ководитель Территориального органа 
Росздравнадзора по Кемеровской области; 

− Лариса Владимировна Стрельцова – 
начальник управления лицензирования 
Министерства здравоохранения Республи-
ки Хакасия; 

− Анастасия Сергеевна Перевозникова 
– начальник отдела организации и контро-
ля фармацевтической деятельности Мини-
стерства здравоохранения Кузбасса; 

ИСТОРИЯ
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− Наталья Дмитриевна Кришталь – ди-
ректор Центра контроля качества и серти-
фикации лекарственных средств Кемеров-
ской области.

Многие наши выпускники возглавляют 
крупные региональные фармацевтические 
компании и аптечные сети – А.Б. Гурьянов, 
М.М. Исакова, С.А. Малахов, М.М. Констан-
тинова, К.Г. Ковешников, А.Ю. Волынский, 
С.А. Соболев и др. 

В 2010 году факультет получил дол-
гожданный подарок – новый фармацев-
тический корпус по адресу: проспект Ок-
тябрьский, 16а. Оснащенные современным 
оборудованием учебные кабинеты и лабо-
ратории, лекционные залы с мультимедий-
ными установками позволили перейти на 
более высокий уровень подготовки про-
визоров. В корпусе организована и функ-
ционирует симуляционная аптека, которая 
стала базой для проведения занятий и де-
ловых игр по многим профильным дисци-
плинам. С 2016 года на базе учебной апте-
ки организован аккредитационный центр 
для приёма специалистами практической 
фармации теоретических и практических 
навыков при прохождении выпускниками 
факультета первичной аккредитации. 

Преподаватели факультета активно за-
нимаются научными исследованиями. В 
2015 году на факультете утверждена тема 
межкафедральной научно-исследователь-
ской работы: «Комплексное исследование 
растительного сырья, произрастающего 
и культивируемого на территории Кеме-
ровской области, для получения биоло-
гически активных веществ медицинского, 
косметического и пищевого назначения». 
Её реализуют на базе вновь созданной 
факультетской научно-исследовательской 
лаборатории с привлечением ресурсов 
центральной научно-исследовательской 
лаборатории университета. 

Сегодня кафедра фармации представляет собой объединение 
трех профильных кафедр фармацевтического факультета КемГМУ: 
кафедры фармакогнозии и ботаники, кафедры фармацевтической 
технологии и кафедры управления и экономики фармации.

Коллективы этих кафедр в начале сво-
его становления состояли в основном 
из выпускников других вузов: Томско-
го медицинского института, Тюменского 
медицинского института и др., которые 
заложили лучшие традиции фармацевти-
ческого факультета.

Кафедра фармакогнозии и ботаники 
была открыта в 1981 году. Ее возглавил 
выпускник Пермского фармацевтиче-
ского института, кандидат фармацевти-
ческих наук Анатолий Иванович Попов. 
Небольшой коллектив кафедры обеспе-
чил качественную ботаническую и фар-
макогностическую практики в различных 
регионах России. 

Учебно-методическая работа на кафед- 
ре сочеталась с научными исследовани-
ями по теме «Изучение элементного со-

КАФЕДРАКАФЕДРА ФАРМАЦИИ ФАРМАЦИИ

става лекарственных растений Кемеров-
ской области и Республики Тыва». Ана-
толий Иванович изучал проблему тех-
ногенного воздействия на дикорастущие 
лекарственные растения Кузбасса и по 
результатам этих исследований защитил 
докторскую диссертацию. В 1998 году 
ассистент кафедры Диана Николаевна 
Шпанько под руководством профессора 
А.И. Попова защитила кандидатскую дис-
сертацию по тому же направлению. 

В 2004−2009 гг. заведующим кафе-
дрой становится канд. биол. наук, до-
цент Ринат Авхадиевич Мухамадияров. 
С 2010-го по 2016 год кафедру возглав-
ляла канд. фарм. наук, доцент Диана Ни-
колаевна Шпанько. В 2016 году руковод-
ством университета в целях оптимиза-
ции штатного расписания было принято  

решение объединить кафедру фарма-
когнозии и ботаники с кафедрой фарма-
цевтической технологии.

Одна из профильных кафедр фар-
мацевтического факультета – кафедра 
технологии лекарств − была основана в 
1983 году. Её первым заведующим стал 
Юрий Георгиевич Чистохин, который до 
работы в Кемеровском государственном 
медицинском институте 18 лет трудился 
в практической фармации на различных 
должностях: провизор-аналитик, заме-
ститель заведующего аптекой, главный 
инженер фармацевтической фабрики, 
заведующий больничной аптекой ЦКГБ 
им. М.А. Подгорбунского. В 1990 году в 
Харьковском медицинском институте 
Юрий Георгиевич защитил кандидатскую 
диссертацию «Совершенствование про-
цесса экстрагирования из лекарственно-
го растительного сырья». Под его руко-
водством начали свою педагогическую 
деятельность выпускники Томского госу-
дарственного медицинского института – 
Н.И. Бормотова, Т.Г. Кульпина, С.А. Смир-
нова, Н.М. Колесова, О.С. Верхорубова и 
выпускник Тюменского государственного 
медицинского института В.В. Мельшин. 
Эти учебные заведения усилили тогда 

О КАФЕДРАХ

За 40 лет факультет подготовил  

3085 специалистов, 
170 выпускников получили диплом с отличием.

Активно развивается и студенческая 
наука. В работе научных кружков на раз-
личных кафедрах университета ежегод-
но принимает участие больше половины 
всех обучающихся на факультете. Еже-
годно проводятся научно-практические 
конференции «Пять шагов в фармацию», 
«Актуальные проблемы и перспекти-
вы фармацевтической науки и практи-
ки». Активность студентов и количество 
представленных докладов неуклонно 
растёт. 

Наши студенты принимают участие в 
олимпиадах (например, в Самарском и Но-
восибирском медицинских университетах). 
Команда фармацевтического факультета 
неоднократно становилась победителем 
межрегиональной олимпиады по фарма-
ции в Новосибирске. Также студенты фа-
культета успешно участвуют в различных 
конкурсах на получение грантов на науч-
ные разработки и внедрение результатов 
исследований в практику. 

Важное событие последних лет для фа-
культета – открытие очной и очно-заочной 
форм обучения по программе подготовки 
специалистов среднего звена 33.02.01 
Фармация. Преподавателями университе-
та и администрацией проведена огромная  
работа по разработке учебных планов, 
рабочих программ дисциплин и практик, 
фондов оценочных средств, учебно-ме-
тодических пособий по этому направле-
нию подготовки. Профессия «фармацевт» 
входит в перечень ТОП-50 наиболее 
востребованных на рынке труда новых 

и перспективных профессий среднего 
профессионального образования (Приказ 
Минтруда России от 30.12.2022 года № 
831 «Об утверждении списка наиболее 
востребованных на рынке труда, новых 
и перспективных профессий, требующих 
среднего профессионального образова-
ния»). Коллектив факультета оправданно 
возлагает большие надежды на увеличе-
ние контингента обучающихся в связи с 
открытием нового направления обучения.

За годы существования факультета сло-
жилось немало добрых традиций, которые 
продолжают и приумножают новые поко-
ления студентов. Это участие и в фестива-
лях непрофессионального студенческого 
творчества «Давай знакомиться», «Студен-
ческая весна», и в различных вузовских 
мероприятиях.

Ни одно университетское событие не 
проходит без наших студентов. Они ак-
тивно участвуют в мероприятиях, посвя-
щенных профессиональной ориентации 
школьников, здоровому образу жизни,  
Дню Победы, Дню уважения старшего по-
коления, Дню народного единства, в суб-
ботниках, митингах и флэш-мобах. 

Отмечая 45-летний юбилей, преподава-
тели и сотрудники фармацевтического фа-
культета смотрят в будущее с неизменным 
оптимизмом и большой надеждой на даль-
нейшее развитие, продолжая ежедневно 
передавать знания все новым и новым по-
колениям студентов и гордясь своими вы-
пускниками, где бы они ни осуществляли 
свою профессиональную деятельность.
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наш вуз и факультет не только кадрами, 
но и оказали огромную методическую 
помощь – поделились приборами и тех-
нологическим оборудованием для прове-
дения практических занятий по техноло-
гии лекарств. 

Также большую материально-техниче-
скую помощь оказали химико-фармацев-
тические заводы городов Томска и Ново-
кузнецка, аптечное управление Кемеров-
ской области. В 1984 году преподаватель-
ский состав кафедры пополнился первы-
ми выпускниками факультета, к работе 
приступили И.Г. Танцерева, А.Н. Победаш. 

В 2004 году Ирина Герасимовна Тан-
церева защитила кандидатскую диссер-
тацию «Эколого-фармакогностическое 
изучение некоторых лекарственных рас-
тений Кемеровской области, содержащих 
витамины».

 С 1999 года в учебный план была вве-
дена новая дисциплина – биотехнология, 
которую по сегодняшний день преподает 
Василий Викторович Большаков, окон-
чивший фармацевтический факультет 
КГМИ в 1990 году. Под руководством 
заведующего кафедрой фармакологии, 
профессора А.В. Сапожкова он выпол-
нил и защитил в 2000 году кандидатскую 
диссертацию на тему «Влияние трама-
ла и дроперидола на свертывающую 
активность крови в условиях экспери-
ментальной транзиторной ишемии мио-
карда». В 2006 году на кафедру пришел 
канд. фарм. наук Андрей Александрович  
Марьин, окончивший в 2000 году фарма-
цевтический факультет Сибирского госу-
дарственного медицинского университе-
та (г. Томск) и защитивший в 2006 году 
кандидатскую диссертацию «Разработка 
и стандартизация сердечно-сосудистого 
сбора».

Кафедра организации фармацевти-
ческого дела (позже переименованная в 

кафедру управления и экономики фарма-
ции) была организована в 1983 году. Со-
здание кафедры организации фармацев-
тического дела поручили доценту кафе-
дры социальной гигиены и организации 
здравоохранения, кандидату медицин-
ских наук Георгию Петровичу Петрову, 
который руководил ею до 2018 года. Те-
матика научно-исследовательских работ 
кафедры – исследование современных 
подходов к оптимизации управления 
фармацевтической деятельностью в сфе-
ре обращения лекарственных средств 
– была определена необходимостью 
совершенствования лекарственной по-
мощи населению в условиях рыночных 
отношений. 

На кафедре подготовлены и за-
щищены кандидатские (Г.С. Савина,  
Ю.С. Родина, А.Г. Петров) и докторская 
(А.Г. Петров) диссертации. С 1 октября 
2018 года кафедра управления и эконо-
мики фармации была объединена с ка-
федрой фармацевтической технологии и 
фармакогнозии и была переименована в 
кафедру фармации.

В 2010 году все три профильные ка-
федры фармацевтического факультета 
«переехали» в новый фармацевтический 
корпус, укомплектованный современны-
ми учебными комнатами, лекционным 
залом с мультимедийным оборудовани-
ем, что позволило перейти на более вы-
сокий уровень подготовки провизоров. 

Кафедру фармации, образованную пу-
тем слияния трех вышеперечисленных 
кафедр, с 2018 по 2023 годы возглав-
ляла канд. фарм. наук, доцент Ирина Ге-
расимовна Танцерева. За это время под 
руководством доктора фарм. наук Андрея 
Георгиевича Петрова защитили канди-
датские диссертации Ольга Владимиров-
на Хорошилова и Николай Владимиро-
вич Абрамов. 

Кафедрой фармации руководит доктор 
фарм. наук, профессор Наталья Эду-
ардовна Коломиец. Вместе с ней се-
годня на кафедре работают 9 препода-
вателей: д-р. фармацевт. наук, доцент  
А.Г. Петров, канд. биол. наук, доцент 
В.В. Большаков, канд. фарм. наук, до-
цент И.Г. Танцерева, канд. фарм. наук 
А.А. Марьин, канд. фарм. наук О.В. Хо-
рошилова, ст. преподаватель, канд. 
фарм. наук Н.В. Абрамов, ст. препода-
ватель Е.Б. Григорьева. В составе кафе-
дры также трое лаборантов – Н.П. Оси-
пова, Л.П. Попова, Н.В. Козлова. 

В настоящее время на кафедре реали-
зуются образовательные программы доди-
пломного и послевузовского образования. 
Большое внимание уделяется учебно-ме-
тодическому обеспечению образователь-
ного процесса, большой вклад в который 
привносит работа ст. преподавателя Елены 
Борисовны Григорьевой. Ведется активная 
научная деятельность: за время существо-
вания кафедры было опубликовано более 
300 научных работ. К выполнению на-
учно-исследовательской работы активно 
привлекаются студенты. 

Сотрудники кафедры неоднократно 
поощрялись медалями, почетными гра-
мотами и благодарственными письмами 
Губернатора Кемеровской области, Депар-
тамента охраны и здоровья населения Ке-
меровской области, Министерства здраво-
охранения Российской Федерации.

Лучшие традиции, заложенные за годы 
работы профильных кафедр фармацевти-
ческого факультета, развиваются и сегод-
ня. Итогом кропотливого и напряженного 
труда всех поколений преподавателей и 
сотрудников являются квалифицирован-
ные кадры фармацевтической отрасли 
Кузбасса.

О КАФЕДРАХ
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В 1981 году в Кемеровском 
медицинском институте при 
кафедре химии фармацевти-
ческого факультета был создан 
курс фармацевтической химии. 
Преподавателей подобрать было 
нелегко, и коллектив сформиро-
вали из выпускников факульте-
тов медицинских вузов разных 
городов страны. Первым заве-
дующим курсом назначили канд. 
фармацевт. наук Ивана  
Васильевича Герасимова  
(г. Томск). В короткий срок он и 
ассистент кафедры, канд. хим. 
наук Галина Михайловна  
Новикова (г. Свердловск) созда-
ли первичную материально-тех-
ническую базу (реактивы, хими-
ческая посуда, фармсубстанции) 
для изучения новой дисциплины.

С декабря 1982 года на должность за-
ведующего курсом фармацевтической хи-
мии назначили старшего преподавателя, 
канд. хим. наук Петра Васильевича Кузне-
цова (г. Ленинград). В 1983 году курс по-
лучил статус кафедры фармацевтической 
химии.

С 1982 по 1986 гг. ассистентами ка-
федры работали И.А. Попова (г. Барнаул), 
М.М. Шумская (г. Барнаул), Л.Г. Пинчук  
(г. Томск), Г.Н. Кононенко (г. Пятигорск).

Со временем на кафедре была полно-
стью создана собственная учебно-методи-
ческая база для обучения студентов – лек-
ционные курсы, учебные пособия, методи-
ческие указания, а также все условия для 
проведения научных исследований. 

С 1986 года в состав сотрудников кафед- 
ры вошли выпускники КГМИ: канд. фар-
мацевт. наук Г.В. Береговых (ответственная 
за курс ток сикологической химии с 1994 
года), И.Б. Вавилихина, Л.Д. Буймова,  
С.С. Барсегян, О.А. Демин (аспирант, канд. 
биол. наук с 1992 года), И.В. Федоров,  
О.В. Хорошилова, В.В. Шкаренда (аспи-
рант, ассистент, канд. биол. наук с 1992 
года, декан фармацевтического факуль-
тета с 1998 года), Е.М. Антипенко (Маль-
цева) (аспирант, к.ф.н. с 1996 г., доцент с 
2003 года), С.В. Афонина, И.В. Барадакова, 
В.Е. Балалаева, Ю.С. Фёдорова (канд. фар-
мацевт. наук с 2008 года). 

Основным направлением научных ис-
следований кафедры под руководством 
профессора Петра Васильевича Кузнецо-
ва было создание азоадсорбентов для вы-
деления, очистки и анализа биологически  

КАФЕДРАКАФЕДРА ФАРМАЦЕВТИЧЕСКОЙ  ФАРМАЦЕВТИЧЕСКОЙ 
И ОБЩЕЙ ХИМИИИ ОБЩЕЙ ХИМИИ

активных веществ методом неклассиче-
ской аффинной хроматографии. В 1994 
году П.В. Кузнецов получил степень док-
тора фармацевтических наук и затем зва-
ние профессора.

В период с 2000 по 2009 гг. в аспи-
рантуре на кафедре обу чались Е.Г. Поле-
нок (канд. фармацевт. наук с 2004 года, 
в настоящее время заведует лаборато-
рией в Институте экологии человека СО 
РАН г. Кемерово), А.С. Сухих (канд. фар-
мацевт. наук с 2007 года, старший науч-
ный сотрудник ЦНИЛ КемГМА до 2021 
года), Е.А. Гуров (сотрудник Института 
экологии человека СО РАН г. Кемерово),  
В.В. Халахин (канд. фармацевт. наук, до-
цент кафедры фармакологии), Ю.С. Фёдо-
рова (канд. фармацевт. наук, доцент кафе-
дры фармакологии).

Коллективом кафедры опубликовано 
более 150 научных трудов, из них более 
13 обзоров, получено 8 авторских свиде-
тельств СССР и патентов РФ.

В 2018 году кафедра фармацевтической 
и общей химии значительно расшири-
лась за счёт объединения трех кафедр:  
кафедры фармацевтической химии, 
кафедры общей и биоорганической хи-
мии, кафедры физической, коллоидной, 
органической и аналитической химии.  
Сейчас кафедру возглавляет кандидат 
фармацевтических наук, доцент Елена 
Михайловна Мальцева.

Предшественницей кафедры фарма-
цевтической и общей химии была кафед- 
ра общей химии, созданная в 1967 году. 
Первым заведующим стал канд. хим. наук 
Анатолий Иванович Мохов.

 В последующие годы ею руководили: 
канд. хим. наук В.А. Казанцева, канд. хим. 
наук Г.Н. Швец, канд. хим. наук Н.Г. Демидо-
ва. Значительный вклад в развитие кафе-
дры внесли Л.И. Маренкова, А.Т. Сартакова,  
Е.Г. Анастасова, Г.В. Федорова, Г.Д. Якуни-
на, Э.Ю. Лаврова.

Позже, в 1979 году, была основана 
кафедра химии фармацевтического фа-
культета, которую возглавил Валентин 
Антонович Ключников (в 1981 году защи-
тил кандидатскую, в 1991 – докторскую). 
Он руководил подразделением с 1981 по 
1994 годы.

Первыми преподавателями кафе-
дры стали А.Н. Корчагина, В.И. Жорова,  
И.А. Балыкова, М.А. Марьенко, Т.Ф. Са-
мойловских, В.А. Клопова, П.И. Ворушин,  
Л.А. Степанова. В последующие годы на 
кафедре работали доценты А.С. Башмаков, 
Е.В. Леонтьева и Е.П. Дягилева. 

С 1994-го по 2003 год кафедру воз-
главляла Татьяна Федоровна Самойлов-
ских, с 2003-го по 2018 год кафедрой 
руководила кандидат биологических наук 
Ольга Васильевна Гришаева.

Таким образом, благодаря вкладу 
предшественников, на кафедре фарма-
цевтической и общей химии КемГМУ 
был создан сплоченный высокопро-
фессиональный, творческий коллектив, 
способный успешно решать проблемы 
фармацевтического образования и нау-
ки. Все сотрудники принимают активное 
участие в научно-исследовательской, 
профориентационной и воспитательной 
работе фармацевтического факультета 
Кемеровского государственного меди-
цинского университета Минздрава Рос-
сии.

О КАФЕДРАХ
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Кафедра фармакологии – одна из старейших кафедр Кемеровского 
медуниверситета. Она была организована в 1958 году. Сформировал 
коллектив кафедры её первый заведующий, доцент, впоследствии 
ставший доктором медицинских наук, профессором и заслуженным 
деятелем науки, Владимир Васильевич Гацура.

После отъезда Владимира Василье-
вича в Курск, а затем в Москву, кафедру 
возглавлял доцент Николай Николаевич 
Алеутский – с 1963 по 1974 годы. В даль-
нейшем, с 1974-го по 2005 год, кафедрой 
руководил ученик профессора Гацуры 
– доктор медицинских наук, профессор 
Анатолий Васильевич Сапожков.

Первыми ассистентами кафедры были 
Г.П. Смирнов, Е.В. Чайковская и Е.М. Чу-
наева. В последующие годы на кафедре 
работали: А.Г. Баранов, С.Б. Ванчакова,  
Н.Д. Солодкова, Л.Г. Боровских, Г.С. Сазы-
кин, Ф.Н. Ульман, Д.Я. Бергер и др. В 1968 
году сотрудником кафедры стала Н.А. Не-
стерович, а в 1971 году – А.Г. Мекурьева.

КАФЕДРАКАФЕДРА ФАРМАКОЛОГИИ ФАРМАКОЛОГИИ

С 1976 года при поддержке профессо-
ра А.В. Сапожкова на кафедру приходят 
молодые преподаватели: Д.Б. Пилипчук, 
С.А. Трифонов, В.М. Третьяк, Н.А. Сысоля-
тина, В.И. Томиленко, А.А. Слобожанин,  
В.И. Костин, М.П. Якушев, Е.В. Катков. 

После окончания Кемеровского ме-
дицинского института на кафедру при-
шли Светлана Викторовна Денисова (в 
настоящее время заведующая кафедрой 
фармакологии) и Василий Викторович 
Большаков (один из деканов фармацевти-
ческого факультета, сейчас проректор по 
учебной работе).  Здесь они обучались в 
аспирантуре, выполняли и защищали дис-
сертации на соискание ученой степени  

Н.Н. Алеутский

А.В. Сапожков

В.В. Гацура

М.П. ЯкушевВ научной лаборатории
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кандидата наук. На кафедре молодые 
специалисты сформировались и как пре-
подаватели.

Профессором В.В. Гацурой для коллек-
тива было определено основное проблем-
ное поле исследований – острая ишемия и 
инфаркт миокарда. Под его руководством 
интенсивно осваивались методы экспе-
риментальной оценки общего и коллате-
рального коронарного кровообращения. 
На протяжении более тридцати лет это на-
правление разносторонне и системно раз-
рабатывалось профессором А.В. Сапож- 
ковым и его учениками. 

Анатолием Васильевичем Сапожко-
вым были организованы лаборатории 
сердечно-сосудистой системы, гемостаза, 
биохимии миокарда и антиаритмических 
средств, в этих помещениях на современ-
ной аппаратуре выполнялись многие на-
учные исследования. Кемеровские ученые 
модифицировали и внедрили такие ори-
гинальные методы, как оценка системной 
гемодинамики, общего и локального кол-
латерального кровотока, послойного кро-
вотока в сердце, моделирование транзи-
торной ишемии миокарда различной дли-
тельности (Д.Б. Пилипчук, С.А. Трифонов,  
В.И. Костин, А.А. Слобожанин, М.П. Яку-
шев, Е.В. Катков, С.В. Денисова). Изучалась 
также и агрегация форменных элемен-
тов крови (В.М. Третьяк, А.Г. Меркурьева,  
С.В. Денисова, В.В. Большаков), состоя-
ние лизосом и пентозофосфатного обме-
на в кардиомиоцитах (Н.А. Сысолятина,  
В.И. Томиленко), осуществлялся поиск по-
тенциальных антиаритмиков (М.П. Якушев).

Всего сотрудниками кафедры фарма-
кологии защищено 5 докторских и 17 
кандидатских диссертаций, получено 3 
авторских свидетельства на изобрете-
ния, а также более 30 рационализатор-
ских предложений.

В 1979 году профессор А.В. Сапо-
жков стал первым деканом образо-
ванного при его активном участии 
фармацевтического факультета. Буду-
щих провизоров обучали фармаколо-
гии и фармакотерапии опытные пре-
подаватели – Антонина Геннадьевна  

Меркурьева, Нина Александровна Не-
стерович, Валентина Михайловна Тре-
тьяк, Александр Александрович Слобо-
жанин, Михаил Порфирьевич Якушев, 
Дмитрий Борисович Пилипчук, Евгений 
Владимирович Катков и сам Анатолий 
Васильевич.

С 2005-го по 2011 год заведующим 
кафедрой был доктор медицинских наук 
Михаил Порфирьевич Якушев, выпуск-
ник КГМИ. За эти годы произошло зна-
чительное обновление учебно-методи-
ческого обеспечения преподаваемых 
дисциплин, начато внедрение компью-
терных технологий в процесс обуче-
ния. На кафедру пришли молодые со-
трудники – О.Л. Малкова, А.М. Якушев,  
О.Н. Шеркеева, М.В. Лылов, А.Н. Миронова.

С 2011 года кафедру возглавляет кан-
дидат биологических наук, доцент  
Светлана Викторовна Денисова. Под 
ее руководством в настоящее время ра-
ботают высококлассные специалисты – 
профессор Вячеслав Витальевич Лампа-
тов (д-р биол. наук, профессор), доценты 
Галина Вениаминовна Береговых (канд. 
фармацевт. наук, доцент), Юлия Серге-
евна Федорова (канд. фармацевт. наук), 
Виталий Владимирович Халахин (канд. 
фармацевт. наук), ассистенты Наталья 
Львовна Хромова (канд. мед. наук), На-
дежда Сергеевна Рохмистрова, лаборант 
Зоя Васильевна Шестакова. 

На кафедре обучаются студенты всех 
факультетов вуза высшего и средне-
го профессионального образования, в 
том числе иностранные обучающиеся.  

Постоянно совершенствуется учебно-ме-
тодическое обеспечение, активно исполь-
зуются современные методы обучения.

Основные направления научных ис-
следований кафедры в настоящее время 
– изучение лекарственных средств расти-
тельного происхождения, а также анализ 
антибактериальной активности новых хи-
мических молекул.

Сотрудники кафедры фармакологии 
КемГМУ создали ряд лекарственных пре-
паратов и БАДов, уже внедренных в кли-
ническую практику. Результаты научных 
исследований ежегодно представляются 
в докладах на конференциях различного 
уровня, публикуются в научных журналах 
и сборниках. Кафедра ежегодно прово-
дит Международную научно-практиче-
скую конференцию «Интеграция теории и 
практики в медицине: достижения и пер-
спективы». Коллектив кафедры активно 
сотрудничает с коллегами из медицинских 
вузов Москвы, Санкт-Петербурга, Новоси-
бирска, Самары, Томска. Налажены также 
и международные связи с учеными из Уз-
бекистана, Таджикистана, Монголии. 

На кафедре фармакологии всегда ак-
тивно работал студенческий научный кру-
жок. И сейчас студенты под руководством 
преподавателей изучают актуальные во-
просы современной фармакологии, уча-
ствуют в российских и международных 
научных конференциях и форумах, вы-
ступают с докладами и публикуются в 
различных отечественных и зарубежных 
изданиях. 

Ежегодно работает секция «Актуальные 
аспекты клинической и эксперименталь-
ной фармакологии» в рамках Междуна-
родной научно-практической конферен-
ции молодых ученых и студентов «Про-
блемы медицины и биологии» и «Пробле-
мы фундаментальной медицины».

Высококвалифицированный дружный 
коллектив кафедры фармакологии с опти-
мизмом смотрит в будущее и готов решать 
любые профессиональные задачи.

Научная 
лаборатория

Занятие по фармакологии

Коллектив кафедры фармакологии, 90-е годы
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Обучение студентов латинско-
му языку началось в первый же 
год создания Кемеровского  
медицинского института. 
Первым преподавателем 
латинского языка стала Анге-
лина Алексеевна Тарасенко. В 
первый год она справлялась 
одна. Контингент обучающихся 
на тот момент состоял из 250 
студентов первого курса и 50 
кандидатов в студенты.  
В 1957 году к Ангелине  
Алексеевне присоединилась 
Мария Савельевна Панькова,  
а годом позже – Галина Пе-
тровна Пронина.

С 1956-го по 1985 год секция латин-
ского языка входила в состав кафедры 
иностранных языков. В 1985 году при-
казом Министерства здравоохранения 
РСФСР (приказ № 579 от 22.07.1985 г.) 
была образована кафедра латинского 
языка и медицинской терминологии. 

В разные годы кафедрой руководили 
Галина Петровна Пронина (1985−1988 
гг.), Виктория Николаевна Хохлова 
(1988−2004 гг.), Наталья Петровна Лов-
чикова (2004−2015 гг.). С 2020 г. кафед- 
ру возглавляет канд. филол. наук, доцент 
Галина Викторовна Чистякова.

За 40 лет своего существования на 
кафедре работали более 20 препо-
давателей, среди них: О.Т. Михеева,  
Г. Н. Сайханова, Н.В. Канаева, Л.И. Чи-
рухина, М.Б. Найдакова, К.В. Меркурьев,  
С.В. Китиашвили, Т.Н. Лесникова, О.С. Не-
взорова, Л.В. Дунина, А.Н. Юшина, Н.С. Бур-
сова, Ю.С. Ладыгина, Т.С. Трифонова, Е.В. 
Бобкова, Г.В. Наприенко, И.В. Губанова и др.

В настоящий момент коллектив кафе-
дры латинского языка и медицинской 
терминологии включает пять высоко-
квалифицированных преподавателей: 
Галина Викторовна Чистякова, канд. 
филол. наук, доцент, заведующая кафе-
дрой; старшие преподаватели Наталья 
Петровна Ловчикова и Юлия Сергеев-
на Ларионова; преподаватели Алена 
Павловна Давзит и Алена Валерьевна 
Головина.

Целью работы кафедры является орга-
низация и обеспечение образовательно-
го процесса по дисциплине «Латинский 
язык» с опорой на принципы акаде-
мической честности, внутреннего обес- 
печения качества и инноваций. Ежегод-
но латинский язык изучают около 900 

КАФЕДРА ЛАТИНСКОГО ЯЗЫКА  КАФЕДРА ЛАТИНСКОГО ЯЗЫКА  
И МЕДИЦИНСКОЙ ТЕРМИНОЛОГИИИ МЕДИЦИНСКОЙ ТЕРМИНОЛОГИИ

студентов первого курса, обучающихся 
в рамках 10 образовательных программ 
среднего профессионального образова-
ния, бакалавриата и специалитета. 

Организация учебной деятельности 
студентов осуществляется с использова-
нием современных цифровых и интерак-
тивных технологий с опорой на классиче-
ские методы обучения медицинской тер-
минологии греко-латинского происхож-
дения. Во время практических занятий 
студенты принимают активное участие в 
дискуссиях, мозговых штурмах, готовят 
проекты. Проводятся и интерактивные 
лекции. В формате самостоятельной рабо-
ты обучающиеся осваивают медицинскую 
терминологию через онлайн-курсы на 
цифровой образовательной платформе 
LMS Moodle.

Для стимулирования качества терми-
нологической подготовки будущих вра-
чей преподавательский коллектив кафед- 
ры проводит олимпиаду по латинскому 
языку, в которой ежегодно принимают 
участие свыше 700 человек. Лучшие сту-
денты занимают призовые места на все-
российских олимпиадах. 

С 2021 года на кафедре функциони-
рует студенческий научный кружок, на 
заседаниях которого юноши и девушки 

развивают коммуникативные и исследо-
вательские компетенции. 

Для демонстрации научных достижений 
кафедрой ежегодно проводится Научно-ис-
следовательская конференция студентов 
«Латинский язык в медицине: история и 
современность» (ранее  – конференция по 
УИРС «Великое наследие Древней Греции 
и Древнего Рима и его значение для ми-
ровой цивилизации»). В формате докладов 
и видеороликов студенты обсуждают во-
просы, связанные с важностью изучения 
латинского языка как связующего звена 
между современным здравоохранением и 
античной медициной, культурой и историей. 
По итогам конференции молодые ученые 
публикуют статьи в научных журналах и 
сборниках материалов конференций. Луч-
шие работы занимают призовые места на 
международных студенческих конкурсах.

С целью пропаганды лингвистических 
и социокультурных знаний, связанных 
с историей и современным функциони-
рованием латинского языка, на кафедре 
ежегодно проводится выставка творче-
ских работ «По мотивам латинских афо-
ризмов». Вовлечены студенты и в раз-
личные мероприятия, направленные на 
формирование научного мировоззрения, 
нравственного и духовного воспитания.
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В 1956 году под руководством 
доцента Семена Александровича 
Франгульяна в Кемеровском 
медицинском институте был ор-
ганизован курс физики. В 1961 
году этот курс был реоргани-
зован в кафедру медицинской, 
биологической физики и выс-
шей математики, ее возглавил 
Леонид Иванович Муромцев.

Значительно оживилась научная жизнь 
кафедры в 1970 году с приходом но-
вого заведующего, канд. физ.-мат. наук, 
доцента Бориса Георгиевича Андреева, 
который руководил коллективом в тече-
ние 28 лет. Затем, с 1999 по 2019 годы 
кафедрой руководила канд. физ.-мат. наук, 
доцент Валентина Ивановна Бухтоярова.  
В 2019–2020 гг. обязанности заведующе-
го кафедрой исполняла Ольга Владими-
ровна Головко. 

С 2021 года по настоящее время кафе-
дру возглавляет канд. хим. наук, доцент 
Елена Владимировна Просвиркина. 
Сегодня коллектив кафедры медицин-
ской, биологической физики и высшей 
математики – это содружество коллег 
и единомышленников. На кафедре ра-
ботают: д-р техн. наук, профессор Сер-
гей Дмитриевич Руднев, канд. физ.-мат. 
наук Ольга Владимировна Головко, 
канд. техн. наук Дмитрий Михайлович 
Попов, старший преподаватель Елена 
Владимировна Салтанова.

На кафедре проходят обучение студен-
ты-первокурсники шести специальностей, 
двух направлений бакалавриата и двух на-
правлений среднего профессионального 
образования по 7 дисциплинам, полностью 
обеспеченным учебно-методическими 
разработками, включая электронные курсы 
и лабораторные работы. Среди преподава-
емых дисциплин – физика, высшая матема-
тика, физические основы методов диагно-
стики и лечения, математические методы в 
психологии и др.

Преподаватели кафедры постоянно 
совершенствуют свою квалификацию: в 
рамках федерального проекта «Кадры 
для цифровой экономики» по программе 
«Сквозные цифровые технологии в препо-
давании профильных дисциплин» прошли 
повышение квалификации на базе Ав-
тономной некоммерческой организации 
высшего образования «Университет Ин-
нополис». По результатам защит выпуск-
ных работ сотрудники кафедры получили 

КАФЕДРАКАФЕДРА МЕДИЦИНСКОЙ,  МЕДИЦИНСКОЙ, 
БИОЛОГИЧЕСКОЙ ФИЗИКИ И БИОЛОГИЧЕСКОЙ ФИЗИКИ И 
ВЫСШЕЙ МАТЕМАТИКИ ВЫСШЕЙ МАТЕМАТИКИ СЕГОДНЯСЕГОДНЯ

благодарственные письма за активность и 
высокий уровень профессионализма.

На кафедре медицинской, биологиче-
ской физики и высшей математики сегодня 
активно ведется научно-исследовательская 
деятельность, кафедра входит в состав от-
дела экспериментальной нейронауки, ме-
дицинской физики и цифровых технологий 
Института фундаментальной медицины 
КемГМУ, на ее базе выполняются два на-
учных проекта. Первый из них включает 
разработку программного комплекса для 
обработки результатов электронной аус- 
культации, этот проект получил поддержку 
в виде гранта Фонда содействия иннова-
циям.  Второй проект посвящен исследо-
ваниям физико-механических свойств ма-
териалов биологического происхождения.

Ежегодно для студентов младших кур-
сов кафедра проводит Олимпиаду по 
медицинской, биологической физике. В 
2023 году студенты нашего медицинского 
университета под руководством доцента  
О.В. Головко стали призерами заключитель-
ного этапа Открытой международной сту-
денческой интернет-олимпиады по дисци-
плине «Математика». Участие в олимпиаде 
позволяет студентам не только расширить 
кругозор, но и значительно повышает инте-
рес к специальности и учебному процессу, 
пробуждает интерес к научной деятельности, 
формирует активную жизненную позицию.

Кафедра успешно сотрудничает с раз-
личными научными и учебными учрежде-
ниями Кузбасса: Научно-исследователь-
ским институтом комплексных проблем 
сердечно-сосудистых заболеваний, Инсти-
тутом экологии человека, Центром кол-
лективного пользования федерального ис-
следовательского центра угля и углехимии 
Сибирского отделения РАН, Образователь-
ным центром «Сириус. Кузбасс».

Полезными и интересными студенты 
считают экскурсии в эти научные учреж-
дения, которые организовывает Е.В. Про-
свиркина. Студенты знакомятся с молоды-
ми учеными академических институтов, 
узнают о направлениях фундаментальных 

и прикладных исследований, получают 
представление о приборной базе мирово-
го уровня и ее широкими возможностями 
при проведении научно-исследователь-
ской работы в Кузбассе.

В рамках работы Института фундамен-
тальной медицины КемГМУ в 2021 году 
успешно прошла первая международная 
конференция «Актуальные вопросы меди-
цинской, биологической физики и инфор-
матики», посвященная 60-летию кафедры. 
Конференция собрала более 100 участни-
ков. В ней приняли участие специалисты в 
области медицинской физики и информа-
тики.

Совместно с научно-образовательным 
центром «Кузбасс» в 2023 году кафедрой 
была организована и успешно проведена 
первая Международная междисциплинар-
ная научно-практическая конференция 
«Стратегические векторы развития совре-
менной науки, медицины, цифровых и об-
разовательных технологий». По материа-
лам конференции издан сборник научных 
статей, отражающих современные вопросы 
физико-математических наук, актуальные 
проблемы цифровизации, информатиза-
ции медицины и здравоохранения, совре-
менное состояние и перспективы развития 
образовательных технологий преподава-
ния физики, математики и информатики.

Кафедра участвует в региональном про-
фориентационном проекте «Малая меди-
цинская академия Кузбасса». В формате 
университетской субботы медицинских 
классов КемГМУ О.В. Головко и Е.В. Сал-
танова проводят со школьниками занятия 
элективного курса «Основы функциональ-
ной диагностики». 

Коллектив кафедры медицинской, био-
логической физики и высшей математики 
с оптимизмом смотрит в будущее. В планах 
– дальнейшая подготовка высококвалифи-
цированных кадров, конкурентоспособных 
на современном рынке труда, повышение 
квалификации преподавателей кафедры, 
написание учебных пособий и научная де-
ятельность.
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Совсем недавно, в мае 2024 
года, решением ученого совета 
КемГМУ Минздрава России на 
фармацевтическом факультете 
было создано новое 
подразделение – кафедра 
информационных технологий. 
Её создание продиктовано 
потребностью практического 
здравоохранения, где 
информационные технологии 
приобретают всё большее и 
большее значение и требуют 
соответствующей подготовки 
для врачебных кадров.

Впервые вопросы информационных 
технологий стали преподавать в вузе ещё 
в 1988 году, когда на базе Кемеровского 
областного медицинского информаци-
онно-аналитического центра (КОМИАЦ) 
был открыт курс медицинской и биоло-
гической кибернетики и информатики. 
Первым заведующим курса был избран 
руководитель КОМИАЦ, канд. мед. наук, 
Моисей Аронович Мазур. В 1991 году 
руководить курсом назначили Юрия Ев-
геньевича Гречко, одновременно возглав-
лявшего КОМИАЦ.

В 1993 году курс меняет свою базу и 
перемещается в главный корпус вуза. 
Курс медицинской и биологической ки-
бернетики и информатики переименовы-
вается в кафедру вычислительной техники 
и информатики. Заведующим кафедрой 
избирается канд. физ.-мат. наук, доцент 
Ювеналий Николаевич Сухушин.

В 2000 году происходит реорганизация 
и кафедра входит в виде курса «Меди-
цинской информатики» в состав кафедры 
общественного здоровья, здравоохра-
нения и медицинской информатики (зав. 

НОВЫЙ КОЛЛЕКТИВ ФАКУЛЬТЕТА –НОВЫЙ КОЛЛЕКТИВ ФАКУЛЬТЕТА – 
КАФЕДРА ИНФОРМАЦИОННЫХ ТЕХНОЛОГИЙКАФЕДРА ИНФОРМАЦИОННЫХ ТЕХНОЛОГИЙ

кафедрой д-р мед. наук, профессор Галина 
Николаевна Царик). Руководителем курса 
назначается канд. мед. наук, доцент Игорь 
Викторович Голубев.

В 2021 году, в связи с очередной реор-
ганизацией, преподавание информатики 
передаётся на кафедру медицинской, био-
логической физики и высшей математики 
КемГМУ, в ведение заведующей кафедрой, 
канд. хим. наук, доцента Елены Владими-
ровны Просвиркиной.

За прошедшие годы, в том или ином 
виде, информатику преподавали: Моисей 
Аронович Мазур, Юрий Евгеньевич Греч-
ко, Ювеналий Николаевич Сухушин, Игорь 
Викторович Голубев, Ирина Михайловна 
Луткова, Григорий Иосифович Этин, Евге-
ний Васильевич Жевняк, Татьяна Алексан-
дровна Штернис, Денис Иванович Пере-
пелица, Евгений Васильевич Антипов.

В настоящее время кафедру возглав-
ляет канд. мед. наук, доцент Татьяна 
Александровна Штернис. На кафе-
дре работают: д-р мед. наук, профес-
сор Валерий Михайлович Ивойлов; 
канд. мед. наук, доцент Наталья Вале-
рьевна Копытина; канд. филос. наук, 
доцент Оксана Геннадьевна Басалае-
ва; канд. физ.-мат. наук, доцент Олег 
Михайлович Колесников.

Преподаватели кафедры прошли 
подготовку по дополнительным профес-
сиональным программам «Информаци-
онные технологии» (Кемерово, 2012 г.); 
«Цифровая трансформация образова-
тельной организации» (Санкт-Петербург, 
2021 г.); «Цифровые технологии в препо-
давании профильных дисциплин», (Инно-
полис, 2022 г.); «Прикладной искусствен-
ный интеллект в программе дисциплин» 
(Иннополис, 2022 г.); «Цифровые компе-
тенции преподавателя высшей школы» 
(Санкт-Петербург, 2022 г.); «Искусствен-
ный интеллект и нейросети в методиче-
ской работе педагога» (Ханты-Мансийск 

2024 г.); «Основы цифровой трансфор-
мации здравоохранения» (Санкт-Петер-
бург, 2024 г.). 

Сотрудниками кафедры разработаны и 
размещены в государственной информа-
ционной системе «Современная цифро-
вая образовательная среда» онлайн-кур-
сы, в том числе курс «Информационные 
технологии в здравоохранении. Медицин-
ская статистика». Преподаватели кафе-
дры обучили профессорско-преподава-
тельский состав КемГМУ по программам 
повышения квалификации «Электронная 
информационная образовательная сре-
да», «Компьютерные и информационные 
технологии». 

Коллективом кафедры информацион-
ных технологий получены свидетельства о 
регистрации баз данных для электронных 
курсов по программам повышения квали-
фикации для врачей (База данных по экс-
пертизе временной нетрудоспособности 
и База данных «Общественное здоровье 
и здравоохранение»). Также преподава-
тели новой кафедры создали компьютер-
ную программу для отработки навыков 
заполнения электронного листка нетру-
доспособности (получено Свидетельство 
государственной регистрации программы 
для ЭВМ). 

Кафедра информационных технологий 
призвана обеспечить формирование у бу-
дущих врачей, медицинских сестер и дру-
гих медицинских специалистов несколь-
ких компетенций, таких, как: способность 
осуществлять поиск, критический анализ 
и синтез информации, применять систем-
ный подход для решения поставленных 
задач; способность понимать принципы 
работы современных информационных 
технологий, использовать их для решения 
задач профессиональной деятельности 
и соблюдать правила информационной 
безопасности; способность к ведению 
медицинской документации, в том числе 
в электронном виде, что соответствует 
ФГОС последнего поколения. 
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В 1983 году д-р фармацевт. 
наук, профессор Пётр 
Васильевич Кузнецов создал 
студенческий научный 
кружок (СНК) кафедры 
фармацевтической химии. 
Это было то место, где 
молодые люди, желающие 
заниматься наукой, могли 
получить поддержку, советы и 
помощь. Кружковцы развивали 
свои исследовательские, 
аналитические и творческие 
способности, обменивались 
знаниями и навыками.

Для старта работ и для разработки 
научных тем кафедры привлекли пер-
вых участников – студентов фарма-
цевтического факультета: С. Барсегяна,  
И. Фёдорова, В. Шкаренду и др. Под ру-
ководством профессора Кузнецова было 
выбрано и первое направление исследо-
ваний: изучение метода классической и 
неклассической аффинной хроматогра-
фии для очистки, разделения и анализа 
биологически активных природных ве-
ществ. Молодые исследователи получали 
различные адсорбенты, проводили хро-
матографические исследования алкалои-
дов, кумаринов, флавоноидов, дубильных 
веществ, гуминовых кислот и др.

С течением времени СНК привлекало 
все больше участников. С 80-х годов по 
настоящее время в кружке занималось 
около 250 студентов. Влюблённые в нау- 
ку студенты затем поступали в аспиран-
туру и защищали диссертации. Среди 
них появились первые кандидаты наук:  
О.А. Дёмин, В.В. Шкаренда, Е.М. Мальце-
ва (Антипенко), Е.Г. Поленок, А.С. Сухих,  
В.В. Халахин, Ю.С. Федорова, которые 
посвятили себя научной деятельности и 
стали преподавателями.

На базе кафедры создали научную ла-
бораторию с необходимым оборудовани-
ем. А для того чтобы улучшить качество 
исследований и обмениваться знаниями 
и навыками, руководители кружка начали 
тесно сотрудничать с другими вузами и 
научно-исследовательскими лаборатори-
ями: с кафедрой фармакогнозии СПХФА  
(г. Санкт-Петербург); ТГУ и СибГМУ  
(г. Томск); НИИ фармакологии и регене-
ративной медицины им. Е.Д. Гольдберга  
(г. Томск); Кузбасским ботаническим са-
дом Федерального Исследовательского 
Центра Угля и Углехимии СО РАН (г. Кеме-
рово), НИИ Комплексных проблем сердеч-
но-сосудистых заболеваний (г. Кемерово).

КАК НАЧИНАЛАСЬ ИСТОРИЯ СТУДЕНЧЕСКОГО КАК НАЧИНАЛАСЬ ИСТОРИЯ СТУДЕНЧЕСКОГО 
НАУЧНОГО КРУЖКА НАУЧНОГО КРУЖКА КАФЕДРЫ КАФЕДРЫ 
ФАРМАЦЕВТИЧЕСКОЙ И ОБЩЕЙ ХИМИИФАРМАЦЕВТИЧЕСКОЙ И ОБЩЕЙ ХИМИИ

Благодаря наставлениям нынешнего 
руководителя СНК, заведующей кафе-
дры фармацевтической и общей химии, 
доцента Елены Михайловны Мальцевой, 
а также доцентов Юлии Сергеевны Фе-
доровой и Галины Вениаминовны Бере-
говых студенты фармацевтического фа-
культета разрабатывали лечебно-профи-
лактические препараты и косметические 
средства, на основе БАВ растительного 
происхождения. 

Исследования послужили базой для 
более 40 защищённых на «отлично» 
дипломных работ (С. Яшкин, С. Черных, 
Н. Егорова, Н. Мартыненко, А. Демин,  
Е. Гуров, П. Кульпин и др.). А под руко-
водством Ю.С. Федоровой студенты СНК 
участвовали в конкурсе «УМНИК», где 
два проекта получили финансовую под-
держку (П. Кульпин (2015 г.), К. Косенко 
(2017 г.). 

Результаты деятельности научного 
кружка регулярно публикуются в сбор-
никах международных и региональных 
научно-практических конференций, на-
учных журналах. Студенты выступали с 
докладами и занимали призовые места 
на конкурсах и конференциях. На Ин-
новационном конвенте Кузбасса: Э. Рах-
матуллина заняла 2-е место в 2018 г. ,  
А. Катковская – 3-е место в 2019 г,  
Ю. Рахмиджанова – 2-е место в 2022 г.

На конкурсе-конференции «Ави-
ценна» в г. Новосибирске призовые 
места заняли Д. Кургачев, Н. Егорова,  
И. Борисова, М. Кирсанова, С. Елгина, 
Ю. Рахмиджанова. Помимо этого, моло-
дые учёные защищали свои работы на 
студенческом научном форуме в Мо-
скве, на традиционной конференции 

университета «Проблемы медицины 
и биологии», а также на конференции 
фармацевтического факультета «Пять 
шагов в фармацию», где также получи-
ли награды.

В 2018 году, после объединения ка-
федры фармацевтической химии с ка-
федрой химии, в СНК организовали сек-
цию для студентов-первокурсников всех 
факультетов, включая иностранных сту-
дентов. Канд. физ.-мат. наук, доцент Вла-
димир Евгеньевич Храмченко привлёк 
к научной деятельности двух иностран-
ных студентов − Р. Сингх и Б. Панчария, 
которые докладывали результаты своих 
исследований на ежегодной апрельской 
конференции и Международном студен-
ческом форуме (г. Москва). 

Научно-исследовательскую работу 
со студентами первого и второго кур-
сов продолжают профессора Л.Г. Пинчук 
и Т.В. Котова, доценты О.В. Гришаева,  
А.С. Башмаков, А.А. Звеков, И.Н. Егорова, 
В.Л. Игнатьев, А.Н. Попова.

В 2024 г. под руководством заведую-
щей кафедрой, доцента Е.М. Мальцевой 
получил финансовую поддержку проект 
СНК (А. Баев) по разработке синергети-
ческой комбинации противогрибковых 
препаратов азолов с флаван-3-олами 
и олигомерными проантоцианидинами 
кровохлёбки лекарственной.

Каждый год в научный кружок кафедры 
приходят новые студенты, увлечённые 
прекрасной наукой – химией. СНК прини-
мает их, помогает развиваться, предостав-
ляет возможность профессионального ро-
ста, помогает найти единомышленников, 
формирует активное научное сообщество. 
Так было, так есть и так будет.
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Как правило, часть 
выпускников, проявивших 
выдающиеся способности  
в учебе и науке, затем 
пополняет ряды 
преподавателей факультета. 
Так получилось и с доктором 
фармацевтических наук, 
доцентом, профессором 
кафедры фармации КемГМУ 
Минздрава России Андреем 
Георгиевичем Петровым.  
В интервью ученый и практик, 
преподаватель нашего вуза 
рассказал о том, как пришел 
в профессию, как увлекся 
наукой, чего достиг на этом 
поприще.

− Андрей Георгиевич, где Вы получили 
медицинское образование, почему выбор 
пал именно на фармацию?

− В Кемеровскую государственную ме-
дицинскую академию я поступил в 2002 
году. Осознанно выбрал фармацевтиче-
ский факультет, поскольку у меня была та-
кая мечта – стать провизором. В то время 
фармацевтическая отрасль была на подъ-
еме, активно развивалась, открывались 
новые компании и предприятия, что де-
лало эту профессию особенно привлека-
тельной.

С детства меня интересовали химия и 
лекарственные препараты, и это не удиви-
тельно, ведь я рос в медицинской семье. 
Мой отец, один из основателей фармацев-
тического факультета, в 1983 году возгла-
вил кафедру организации фармацевтиче-
ского дела. 

Это сыграло ключевую роль в моём 
выборе профессии, меня завораживала 
атмосфера аптек, помню, как ребенком 
я приходил к отцу на кафедру, − была в 
то время 215-я производственная аптека 
на бульваре Строителей в Кемерове, там 
и располагалась кафедра. Все эти воспо-
минания оставили у меня самые приятные 
впечатления и укрепили мою уверенность 
в правильности выбора.

− Тяжело ли Вам было получать зна-
ния? Расскажите о своих учителях и обу-
чении. 

− Учиться новому –это всегда интерес-
но, но и без определенных сложностей не 
обойтись. Многое изменилось со времен 
моего студенчества. Учебный процесс, на 
мой взгляд, стал более привязан к цифро-
вым технологиям, стал более современ-
ным, но лучшие традиции образователь-
ного процесса нашего университета со-
храняются.  Очень теплые воспоминания 
храню о своем первом курсе, начавшейся 
студенческой жизни. Когда поступил, наш 
КемГМУ был еще медицинской академией,  

ФАРМАЦИЯ БУДЕТ РАЗВИВАТЬСЯ

и я был очень горд тем, что являюсь пер-
вокурсником «меда».

Моя адаптация прошла успешно, но 
сложности были. Самым трудным для нас 
было большое количество видов химии: 
общая, органическая, неорганическая, 
аналитическая, фармацевтическая и др.  
Навсегда осталась в памяти первая сес-
сия.

Первым моим наставником, которого я 
хорошо запомнил, был Пëтр Иванович Во-
рушин, преподаватель кафедры химии. Он 
вëл у нас курсы общей химии. Пëтр Ивано-
вич обладал не только глубоким знанием 
предмета, но и большим педагогическим 
талантом, умел заинтересовать каждого 
своего слушателя. Стараюсь равняться на 
него в преподавательской работе.

Еще запомнилась Ада Николаевна Кор-
чагина – преподаватель аналитической 

химии, канд. хим. наук, доцент. На втором 
курсе с ней мы проводили многочасовые 
лабораторные работы. Если что-то не по-
лучалось, не соответствовало результату, 
то требовалось переделывать все заново, 
и мы стойко преодолевали эти трудности 
учебы.

− Когда Вы стали заниматься наукой? 
Что или кто вдохновил Вас на это?  

− В 2007 году я завершил обучение в 
Кемеровской медицинской академии и 
сразу же приступил к работе. Для меня 
всегда было важно не только обладать те-
оретическими знаниями, но и уметь при-
менять их на практике. Начав карьеру в 
оптовой фармацевтической организации, 
я сразу был назначен руководителем от-
дела сертификации, что позволило приоб-
рести ценный опыт работы в этой сфере. И 
сейчас я стараюсь преподавать студентам 

Преподаватель Галина Вениаминовна Береговых со студентами
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не только теоретические концепции, но и 
практические аспекты профессии. 

Закончив интернатуру, я осознал свою 
привязанность к факультету и в 2009 году, 
приняв решение пойти по стопам отца, 
продолжил свою карьеру на кафедре 
управления и экономики фармации, стал 
ассистентом кафедры и приступил к вы-
полнению диссертационной работы. 

− Расскажите о своих научных до-
стижениях – что Вы исследовали, о чем 
Ваша докторская диссертация, каков 
Ваш вклад в науку?

− В начале 2000-х годов в фармацев-
тической отрасли акцент делался на фор-
мировании позитивного имиджа, а не на 
ценовой конкуренции, как это происхо-
дит сегодня. И моя первая диссертация, 
успешно защищенная в 2011 году под 
научным руководством д-ра фармацевт. 
наук, профессора Ольги Ивановны Кныш, 
называлась «Разработка научно-методи-
ческих подходов к формированию оценки  
позитивного корпоративного имиджа 
фармацевтических организаций». Иссле-
дование проводилось на региональном 
уровне, на примере Кузбасса.

После завершения этой работы я со-
средоточился на исследованиях в об-
ласти фармацевтической помощи. В те-
чение семи лет я занимался изучением 
процесса совершенствования специа-
лизированной фармацевтической помо-
щи для работников угольной отрасли. В 
2018 году в Москве в РУДН я защитил 
докторскую диссертацию на тему «Тео-
ретические и организационно-методи-
ческие подходы к совершенствованию 
специализированной фармацевтической 
помощи работникам угольной отрасли».

Под моим руководством защитили 
кандидатские диссертации Ольга Влади-
мировна Хорошилова и Николай Влади-
мирович Абрамов, проведя исследова-
ния в области совершенствования фар-
мацевтической помощи при социально  
значимых заболеваниях, таких как ин-
фаркт миокарда, болезни опорно-двига-
тельного аппарата и профессиональные 

заболевания, связанные с работой в 
угольной отрасли. 

− Какова сейчас Ваша основная ис-
следовательская область в науке? Какие 
проекты реализуете? 

− На текущий момент наши исследо-
вания сосредоточены на изучении соци-
ально значимых заболеваний, таких как 
онкология и ВИЧ. Учитывая, что Кемеров-
ская область является лидером по коли-
честву этих заболеваний, мы работаем 
над стратегией развития специализиро-
ванной фармацевтической помощи этой 
категории пациентов.

− Андрей Георгиевич, Вы уже упомяну-
ли Вашего коллегу, старшего преподава-
теля кафедры фармации КемГМУ Нико-
лая Абрамова. Как известно, недавно он 
защитил кандидатскую диссертацию под 
Вашим руководством на тему: «Разра-
ботка научно-методических подходов к 
совершенствованию фармацевтической 
помощи больным с инфарктом миокарда 
(на примере Кузбасса)». Расскажите об 
этом исследовании, в чëм его важность? 

− Необходимо упомянуть, что для дан-
ного диссертационного исследования 
также был привлечен в качестве науч-
ного консультанта доктор медицинских 
наук, профессор кафедры кардиологии и 
сердечно-сосудистой хирургии, заведую-
щий отделом клинической кардиологии 
Научно-исследовательского института 
«Комплексных проблем сердечно-сосу-
дистых заболеваний» Василий Василье-
вич Кашталап. Николаем Владимирови-
чем Абрамовым была разработана ор-
ганизационно-функциональная модель 
совершенствования фармацевтической 
помощи больным с инфарктом миокар-
да, предусматривающая обеспечение 
доступности лекарственных препара-
тов на всех этапах медицинской и фар-
мацевтической помощи; рациональное  
и эффективное использование лекарст- 
венных ресурсов в процессе лечения и 
профилактики инфаркта миокарда; ре-
альное улучшение взаимодействия врача 
и фармацевтического работника; разра-
ботан методический подход к оценке и 
прогнозированию риска нон-комплаенса 
у больных с инфарктом миокарда и т. д.  
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Выпустили монографию на тему «Органи-
зационно-методические основы совер-
шенствования медицинской и фармацев-
тической помощи больным с инфарктом 
миокарда» 

− Какие новые тенденции в развитии 
фармацевтических наук Вас впечатляют?

− В настоящее время наблюдается 
активное развитие фармацевтических 
компаний, что сопровождается увеличе-
нием производства дженериков и ори-
гинальных препаратов, ростом спроса 
на специалистов в производственной 
сфере. В производственном сегменте 
отмечается значительное развитие и на-
ращивание темпов импортозамещения. 
Освобождение ниш, ранее занимаемых 
иностранными компаниями, открывает 
новые возможности. 

Как организаторы и представители 
специальности «Организация фарма-
цевтического дела» мы стремимся по-
высить престиж профессии провизора и 
выступаем за введение специальности 
клинического провизора. Это специа-
лист, который глубоко изучает клиниче-
скую фармакологию, фармакоэкономику 
и др. направления, что позволяет ему со-
вместно с врачом разрабатывать опти-
мальные схемы лечения, включающие в 
себя наиболее эффективные препараты 
для достижения максимального резуль-
тата.

Наша основная цель как учёных – по-
высить роль провизора в системе здраво-
охранения. Мы стремимся к тому, чтобы 
провизор перестал быть исключительно 
торговым работником аптеки и стал ак-
тивным участником работы Министер-
ства здравоохранения РФ, помощником 
врача. Провизор должен быть вовлечён в 

процесс лечения, оказывая помощь вра-
чу. Зарубежный опыт демонстрирует, что 
участие провизоров способствует сниже-
нию нагрузки на медицинских специали-
стов.

− Как Вы видите развитие фармации в 
ближайшие 5−10 лет? 

− Сначала скажу об организацион-
ных аспектах в отрасли фармакологии. 
На данный момент в розничном звене 
происходит консолидация аптечных се-
тей. Это плохо, потому что закрываются 
тысячи одиночных аптек. На мой взгляд, 
в ближайшем будущем фармацевтиче-
скими организациями должны управлять 
только специалисты-провизоры. Сейчас 
в основном этим занимаются непрофес-
сионалы. Также я считаю, что фармацев-
тическое производство в России ждет 
большое развитие, будут разработаны 
отечественные оригинальные препа-
раты. Фармацевтическая наука также 
будет развиваться, будущее за новыми 
идеями, открытиями, внедрением новых 
технологий.

− Какие навыки и качества важны для 
успешного профессионального роста в 
области фармации?

− Прежде всего, это способность и 
желание постоянно учиться. В медицин-
ской и фармацевтической сферах знания 
должны обновляться непрерывно. Работа 
провизора сложна: на сегодняшний день 
необходимо знать около двадцати тысяч 
наименований препаратов, и их список 
постоянно растёт.

На первый взгляд, это может пока-
заться сложным, но, когда работа стано-
вится любимым делом, процесс обучения 
становится естественным. Вы постоянно 
учитесь, посещаете выставки и ярмарки 

лекарственных препаратов, узнаёте что-
то новое, пополняя свой багаж знаний.

Поэтому, если вы хотите быть успешным, 
важно постоянно развиваться, идти в ногу 
со временем. Это ключевой фактор для 
профессионального роста в фармации.

− Андрей Георгиевич, какие советы Вы 
бы дали студентам, которые выберут для 
обучения фармацевтический факультет?

− Выбор фармацевтического факуль-
тета – это отличное решение, и я искрен-
не убеждён в этом. За годы работы в 
данной сфере я ни разу не усомнился в 
правильности своего выбора, сделанного 
в 2002 году. Фармацевтический факуль-
тет предоставляет широкий спектр воз-
можностей для профессионального роста 
и развития.

Выпускники фармацевтического фа-
культета имеют возможность реализовать 
себя в научных исследованиях, в произ-
водственной деятельности, в классиче-
ской аптечной практике или могут стать 
медицинским представителем.

Надеюсь, что и наша мечта о появле-
нии и внедрении в систему здравоох-
ранения новой специальности – клини-
ческий провизор, сбудется в недалеком 
будущем. Эта специальность станет очень 
перспективной, позволит значительно 
расширить спектр возможностей реа-
лизации профессиональных навыков 
специалиста и существенно повысит до-
ступность специализированной фарма-
цевтической помощи пациентам.

Статью подготовили 
студентки 2-го курса 

фармацевтического факультета 
Бодрова Александра 
и Лысюк Екатерина
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Фармацевтическому факультету 
КемГМУ Минздрава России 
исполняется 45 лет. За это время на 
факультете подготовлено большое 
количество профессионалов 
своего дела, которые применяют 
свои знания и опыт, и развивают 
фармацевтическое дело по всей 
стране.

На первый курс нового факультета по-
ступили 100 человек. В их числе была и мо-
лодая студентка Марина Исакова, которая 
хотела подать документы совсем на другую 
специальность. Сейчас Марина Михайловна 
− опытнейший профессионал, кризисный 
управляющий, помогающий справляться с 
трудностями фармпредприятиям. С 1989 
года ее профессиональная деятельность 
тесно связана с Хакасией. 

По ее стопам пошли и дети, и теперь о 
работе в сфере фармации мечтает старшая 
внучка Полина. Это значит − трудовая дина-
стия будет продолжена. На данный момент 
общий трудовой стаж в фармацевтической 
отрасли семьи Исаковых насчитывает 69 
лет. Как все начиналось?

− Марина Михайловна, расскажите исто-
рию своей семьи?

− Я родилась и окончила школу в городе 
Ленинске-Кузнецком Кемеровской области, 
в 1979 году поехала поступать в Кемеров-
ский медицинский институт. Причем мои 
родители не были связаны ни с медициной, 
ни с фармацией. Мама работала директо-
ром ресторана «Кузбасс», отец был воен-
ным летчиком, а после того, как его комиссо-
вали по состоянию здоровья, трудился шах-
тером. Старшая сестра и зять тоже работали 
на шахте. Моя семья была тесно связана с 
горным делом.

− Почему Вы выбрали такой профессио-
нальный путь?

− Я с детства хотела быть врачом. При-
чем не хирургом, к примеру, а именно те-
рапевтом. О существовании фармацевтиче-
ского факультета и специальности «прови-
зор» даже не слышала. 

Поступала с хорошим аттестатом, знач-
ком ЦК ВЛКСМ «За отличную учебу». Вы-
брать фармацевтический факультет мне 
предложила член приемной комиссии, 
доцент кафедры фармакологии Антонина 
Геннадьевна Меркурьева, за что я ей очень 
благодарна. При поступлении я была с ма-
мой и сестрой, которые тоже согласились с 
тем, что это полезная профессия. В итоге я 
изменила свой выбор.

− Трудно было начинать изучать ту 
специальность, о которой ничего не знали?

− Нет. Было весело и интересно. На на-
ших глазах открывались новые кафедры, 
приезжали новые преподаватели. Мы чув-
ствовали себя первооткрывателями.

ТРУДОВАЯ ДИНАСТИЯ ИСАКОВЫХ –  
69 ЛЕТ НА БЛАГО ФАРМАЦИИ

− Кого из преподавателей Вы вспомина-
ете?

− Конечно, основателя нашего факульте-
та, первого декана фармацевтического фа-
культета, профессора, доктора медицинских 
наук Анатолия Васильевича Сапожкова.  
К нему всегда была открыта дверь – любой 
студент мог обратиться с вопросом. Благо-
даря Анатолию Васильевичу мы в юном воз-
расте узнали мудрые слова Омара Хайяма:

«Чтоб мудро жизнь прожить, знать 
 надобно немало,
Два важных правила запомни 
 для начала:
Ты лучше голодай, чем что попало есть,
И лучше будь один, чем вместе 
 с кем попало».
 Я всю жизнь старалась следовать этой 

заповеди и этому учила своих детей. Он 
для нас был Учителем с большой буквы. Мы 
всегда общались с ним после выпуска, он 
любил Хакасию и не раз приезжал в Абакан.

Вспоминается Нина Филипповна Слави-
на, она на первом курсе вела у нас ботанику. 
Юрий Георгиевич Чистохин – заведующий 
кафедрой технологии лекарств. Татьяна 
Геннадьевна Кульпина – преподаватель 
технологии лекарств. Георгий Петрович  

Петров – заведующий кафедрой организа-
ции и экономики фармации.

Преподаватели как-то особенно тепло 
относились к нашему первому выпуску. Мы 
поддерживали с ними отношения, пригла-
шали проводить курсы повышения квали-
фикации в Хакасии, со многими общаемся 
до сих пор.  

Василий Викторович Большаков, декан 
фармацевтического факультета в то время, 
а сейчас проректор по учебной работе, в 
прошлом году приезжал к нам в Абакан на 
Фармацевтический форум «PharmSib», ор-
ганизованный нашей Ассоциацией фарма-
цевтических работников «Аптечное дело» и 
выступал с докладом.

− Учеба учебой, а успевали заниматься 
общественной деятельностью?

− Конечно, я была председателем проф- 
союзного комитета курса и членом проф- 
кома института. Вспоминается ежегодный 
фестиваль «Студенческая весна». На всех 
факультетах были свои традиции и постоян-
ные участники. А мы были первыми студен-
тами факультета, и нам приходилось начи-
нать с нуля – мы эти традиции и создавали. 
Было очень интересно и весело.

− Дружен ли был ваш курс?

НАШИ ВЫПУСКНИКИ

Студенческие годы
дочера Алины
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− Да. Все делали сообща, дружили и 
пронесли дружбу через годы. Со многими 
одногруппниками общаемся до сих пор. 
Нам есть что вспомнить со студенческих 
времен, и вот одна из историй. Мне как 
профсоюзному лидеру поручили органи-
зовать мероприятие с участием курсантов 
Кемеровского военного училища. Анатолий 
Васильевич Сапожков рассказал, что, когда 
решался вопрос создания нашего факульте-
та, обсуждался опыт коллег из Рязани. Там 
выпускницы строили семьи с военными, ко-
торые затем увозили их из региона – то есть 
специалисты выпускались, но уезжали, что 
не решало кадровый вопрос на местах. Пе-
реживали, а не случится ли такое и с нами? 
Я всерьез сказала, что мы обязательно спро-
сим разрешения, в случае чего. В итоге ме-
роприятие мы, конечно, провели, и не одно.

− Где начали профессиональную карьеру 
после выпуска?

− Начала ее не сразу. После четвертого 
курса вышла замуж за своего одноклас- 
сника, который только стал офицером. Он 
окончил Омское высшее общевойсковое 
командное училище и получил назначение 
для прохождения службы в Южной Группе 
войск.

− То есть «опасения» сбылись, и выпуск-
ницу факультета все же увез военный?

− Да, так получилось. После окончания 
института и получения диплома провизора 
я уехала к месту службы мужа в Венгерскую 
Народную Республику, где у нас родились 
сын Антон и дочь Алина. 

В 1988 году мы переехали к новому 
месту службы мужа – в Абакан. Так мы по-
знакомились с новым для нас регионом − 
Хакасией и полюбили ее. В августе 1988 
года мужа направили в командировку в 
Чернобыль, а мы с детьми переехали в 
Ленинск-Кузнецкий, к моим родителям. Я 
устроилась по специальности, провизором 
в аптеку №14, и это было мое первое место 
работы по специальности.

В 1989 году вернулись в Абакан, я устро-
илась провизором-аналитиком в аптеку. По-
сле перевода супруга в военкомат в п. Ко-
пьево я шесть лет руководила там сначала 
центральной районной аптекой, потом в ре-
зультате реорганизации всей фармотрасли 
в стране ее переименовали в Муниципаль-
ное унитарное предприятие «Фармация». 

В 1997 году, пройдя конкурсный от-
бор, возглавила Государственное унитар-

ное предприятие Республики Хакасия  
«Ресфармация». Спустя три года в качестве 
индивидуального предпринимателя открыла 
первый свой аптечный пункт, а затем и сеть 
аптек. В 2010 году создали ООО «Фармави-
та» и стали участвовать в торгах на поставку 
лекарственных препаратов в лечебные уч-
реждения. Этим занимаемся и по сей день.

В 2011 году мне снова предложили воз-
главить «Ресфармацию», и я согласилась, 
оставив бизнес на мужа, который после за-
вершения военной карьеры стал работать 
со мной. Так и ведем наше дело вместе. В 
2014 году пришла работать в ООО «ЛЕК 
19», которое возглавила спустя четыре года. 
Это мое место работы и в настоящее время.

− Помимо первого профессионального 
образования, Вы получили еще два выс-
ших, степень MBA, проходите курсы повы-
шения квалификации, посещаете конфе-
ренции. Насколько важно для Вас продол-
жать учиться?

− Происходят постоянные изменения в 
законодательстве, появляются новые пре-
параты. Учеба – неотъемлемый процесс, без 
которого в этой сфере не обойтись. Да и в 
процессе работы руководителя ощущается 
нехватка знаний по разным направлениям. 
Поэтому я получила специальность эконо-
миста и психолога заочно. А потом вместе с 
детьми получила степень МВА.

− Ваши дети − Антон и Алина пошли по 
вашим стопам. Это их самостоятельный вы-
бор или ваш? 

- Скорее их. Антон учился в математиче-
ском классе гимназии, готовясь стать эко-
номистом, но в старших классах понял, что 
это не его. Что выбрать, он не знал, и отец 
посоветовал присмотреться к профессии 
провизора. Я рассказала о ее возможно-
стях, где можно работать. Это же не только 
аптека, но и дистрибьютерское звено, про-
изводство, химические лаборатории и т.д. 
В результате сын в 2001 году поступил на 
фармацевтический факультет Кемеровской 
государственной медицинской академии и 
не пожалел. 

Сын начинал работу фармацевтом в ап-
теке, будучи студентом. После учебы уехал 
в Москву, где его пригласили в Департамент 
региональных тендеров ОАО «Фармацев-
тический импорт, экспорт», затем работал 
в ряде других крупных компаний, сейчас 
занимает пост регионального директора по 
г. Москве, Московской области и Северо-За-

паду ООО «Фармментал Групп».
Алина в детстве приходила ко мне в ап-

теку в п. Копьево. У нас был очень хороший 
коллектив, она с удовольствием наблюдала 
за работой фармацевтов в ассистентской. 
Как и многие девочки, хотела быть похо-
жей на маму и работать в аптеке. Потом ее 
профессиональная ориентация сменилась 
в сторону юриспруденции. В старших клас-
сах она, посоветовавшись со мной, приняла 
решение получить очно специальность про-
визора как основную, а если не понравится 
работа – получить специальность юриста 
уже заочно. Я ее убедила в том, что она 
будущая мать и жена, а фармацевтическое 
образование будет всегда помогать ей кон-
тролировать здоровье членов семьи. 

В 2003 году Алина поступила на фарма-
цевтический факультет КемГМА. В процессе 
обучения она так полюбила эту профессию, 
что очень хорошо и легко училась и окон-
чила академию с красным дипломом. Когда 
мы приехали на 25-летний юбилей нашего 
факультета, ее и моя преподаватель Татьяна 
Федоровна Самойленко благодарила меня 
за такую ученицу. 

 После окончания учебы в 2008 году 
дочь работала в компаниях фармдистри-
бьюторов, в настоящее время она дирек-
тор департамента специальных проектов 
ООО «Фармсервис» в Москве и занимается 
очень сложным, но интересным направле-
нием – поставкой в Россию незарегистри-
рованных лекарственных препаратов для 
людей, больных редкими заболеваниями. 
А еще она − дипломированный нутрицио-
лог, что позволяет ей уже на современном 
уровне заниматься здоровьем семьи.

− Хоть раз был момент, когда Вы пожале-
ли о своем выборе и выборе детей?

− Никогда. Это хорошее образование, ко-
торое помогает во многом, дает понимание 
происходящих в организме процессов. На-
пример, я всегда знала, чем лечить своих де-
тей, они не ведали, что такое антибиотики. 
Это абсолютно прикладная специальность в 
жизни, в семье, специальность больших воз-
можностей. Поэтому ни на минуту не пожа-
лела, как и наши дети. Более того, пойти по 
этим же стопам собирается и наша внучка 
Полина, которой сейчас 15 лет.

− Что пожелаете родному факультету в 
честь юбилея?

− Поздравляем с 45-летним юбилеем сту-
дентов и преподавателей фармацевтическо-
го факультета! Желаем коллективу фарма-
цевтического факультета Кемеровского го-
сударственного медицинского университета 
новых интересных идей, профессиональных 
достижений, воплощения в жизнь всех заду-
манных планов и проектов, неиссякаемого 
энтузиазма, благополучия, счастья и уверен-
ности в завтрашнем дне! Будьте настойчи-
выми, творческими, стремитесь к самосовер-
шенствованию и развитию. Все сложности 
пройдут, а ваш вклад сохранится навсегда в 
сердцах учеников. Вы творите чудо каждый 
день, искренне помогая своим ученикам 
верить в свои возможности. Спасибо вам за 
ваше старание и преданность своей работе!

Беседовала Мария Пшеничникова, 
ИА «Хакасия»

НАШИ ВЫПУСКНИКИ

Дочь Алина 
с одногруппниками
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Фармацевтический факультет – малочисленный, но от этого 
не менее значимый в нашем университете. Его выпускники 
- провизоры - специалисты с высшим фармацевтическим 
образованием, которые знают всё «от» и «до» про лекарства, их 
изготовление и применение в медицинской практике. Открытие 
фармацевтического факультета в 1979 году – запоминающееся 
событие для студентов КГМИ. Долгожданное начало, которое 
«продиктовано необходимостью укрепления кадрами аптечных и 
фармацевтических учреждений» Кемеровской области («Медик 
Кузбасса», 1979 год). 

Открытие нового факультета на базе 
института привлекло большое внимание 
со стороны поступающих. Принятыми на 
обучение оказались 100 человек. Для 
организации учебного процесса были 
привлечены преподаватели из разных 
уголков страны. Так С. Голиков, один из 
студентов первого набора факультета, 
поделился своими впечатлениями с кор-
респондентом газеты: «Быть студентом 
– это здорово, особенно первооткрыва-
телем нового факультета. Учиться на 
только что открывшемся факультете 
всегда трудно, но человеку свойственно 
преодолевать трудности. Постараемся 
оставить добрую память в делах о пер-
вом наборе…». Невозможно не отметить, 
с какой ответственностью и восторгом к 
обучению подошла студентка О. Красно-
ярова: «Свою будущую профессию прови-
зора я представляю хорошо: она захва-
тывающе интересна и ответственна» 
(отрывки из газеты «Медик Кузбасса», 
1979 год). 

ФАКУЛЬТЕТ НА СТРАНИЦАХ ГАЗЕТЫ  

«МЕДИК КУЗБАССА»

Первый выпуск студентов фармацевти-
ческого факультета состоялся в 1984 году. 
Сотрудничество первого декана факульте-
та, заведующего кафедрой фармакологии, 
д.м.н., профессора Анатолия Васильевича 
Сапожкова, с областным Аптечным управ-
лением позволило факультету принять 
участие в формировании профессиональ-
ной судьбы выпускников. Благодаря общ-
ности и заинтересованности в реализации 
намеченных целей, фармацевтический 
факультет был и остаётся по настоящее 
время лидером в показателях по трудоу-
стройству выпускников по специальности 
по сравнению с другими факультетами. 

Интерес поступающих к новому фа-
культету со временем только возрастал 
– до 175 человек в год. Помимо этого, 
активная научная деятельность способ-
ствовала кадровому развитию. Галина 
Вениаминовна Береговых стала первой 
выпускницей факультета, защитившей 
кандидатскую диссертацию. Галина Ве-
ниаминовна пополнила педагогический 

Первокурсники фармацевтического факультета после зачисления, 1979 г.

Студенты-выпускники на государственном экзамене 
(фото из газеты «Медик Кузбасса», от 6 июня 1984 года).

состав, продолжая до настоящего време-
ни делиться со студентами накопленными 
знаниями и опытом, прививать им любовь 
к будущей профессии и помогать одер-
живать желанные победы в олимпиадах 
по фармации различного уровня. Так, из 
года в год студенты, проявившие особый 
интерес к фармации, принимали участие 
в олимпиадах на базе Новосибирского 
государственного медицинского универ-
ситета. А в 2018 году команда студентов 
3-го и 4-го курсов одержала уверенную 
победу в IX межрегиональной студенче-
ской олимпиаде по фармации. 

С каждым годом факультет все больше 
развивался. С 1985 по 2009 гг. более 18 
выпускников получили ученые степени, 
остались работать на профильных кафед- 
рах факультета и передавать знания сле-
дующим поколениям студентов. «Помимо 
того, что наши преподаватели были про-
фессионалами высшей пробы, они обладали 
широчайшим кругозором, большой культу-
рой и чувством юмора», – так описыва-
ет своих наставников Оксана Крюкова, 
выпускница 1988 года. О качественной 
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подготовке кадров свидетельствует также 
то, что в числе бывших студентов фарма-
цевтического факультета есть не только 
опытные провизоры, но и заведующие 
крупными аптечными организациями, ру-
ководители федеральных, региональных 
и муниципальных органов управления 
фармацевтической службы.

Фармацевтический факультет связал 
воедино судьбы студентов и преподавате-
лей, полон талантливыми и уникальными 
учеными, стал основой воспитания виртуо-
зов экспериментального, педагогического, 
врачебного и даже поэтического искусства. 
Так, канд. фармацевт. наук, доцент Диана 
Николаевна Шпанько в строках своего сти-
хотворения выразила всю свою любовь к 
профессии, преподаванию и факультету: 

В десятилетья сложились моменты…
И мы давно уж не студенты…
Но жизни нашей история
Продолжается в аудиториях.

Из этих стен когда-то нас судьба 
В безбрежный жизни мир не отпустила. 
И нам не только знания дала, 
Но и насущным хлебом накормила. 

Бюретки, пробирки, гербарии, ступки
Нас не оставляют ни на минутку.
Мы с ними бок о бок идем
И летних каникул каждый год ждем.

Вся жизнь на семестры разделена:
Из лекций, занятий, зачётов она.
Стучит звонко сердце, – послушай, – 
Юны, как в студенчестве, наши души! 

Теперь и мы горды выпускниками, 
На факультете подготовленными нами
По истеченье стольких лет!..
Студенты красят факультет!

Коллегам – соавторам и оппонентам,
Студентам, интернам, абитуриентам,
Наставникам, руководителям – 
По жизни путеводителям – 
Спасибо и низкий поклон до земли
За то, что всегда рядом с нами они! 

Тебя поздравляем, наш факультет! 
Успехов, развития, славы, побед!
Ты в наших надеждах и с нашей мечтой!
Цвети, факультет! Мы гордимся тобой!

(Отрывок из газеты 
«Медик Кузбасса», 2014 г.) 

Помимо Дианы Николаевны, поэтиче-
ским и литературным талантом славился 
профессор, доктор фармацевтических 
наук Пётр Васильевич Кузнецов. Петр Ва-
сильевич выпустил сборник стихов «Ama 
Fatum» («Возлюби судьбу») различной те-
матики, в том числе о любви к наукам. 

В юбилейном выпуске газеты «Медик 
Кузбасса» 2008 года к 30-летию факуль-
тета преподавательский состав делился 
надеждами на будущее, самой главной 
из которых – переезд в новый учебный 
корпус для обучения будущих прови-
зоров, а спустя два года свершилось это 
долгожданное событие. Профильные ка-
федры, оборудованные учебные комнаты 
и лаборатории, лекционные залы и даже 
учебно-производственная аптека стали 
базой для теоретических и практических 
занятий. 

Факультет продолжает развиваться и 
по сей день: организована первичная ак-
кредитация выпускников, работают науч-
ные студенческие кружки, продолжается 
развитие научно-исследовательской дея-
тельности, кадровый состав пополняется 
новыми преподавателями и учеными. 

Изучая историю факультета, я увидела 
его таким: сильный кадровый потенциал,  

оптимизм, ответственность, требователь-
ность, студенческая активность и увле-
ченность, внимательность и любовь к 
своей профессии, большие перспективы 
и возможность покорять новые вершины 
фармацевтического дела во благо жизни 
и здоровья пациентов. 

Статью подготовила студентка 5-го 
курса лечебного факультета

Виктория Зинько 

Студенты-олимпиадники (фото из газеты «Медик  
Кузбасса», 2014 год).
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Студенческие годы были наполнены 
яркими событиями, активным общени-
ем, необыкновенным ощущением духа 
коллективизма. Знания мы получали дли-
тельным трудом систематического чтения 
и работы с конспектами и книгами. Про-
пускать лекции никому не приходило в 
голову. Учиться приходилось очень много, 
но главное, что тогда действительно хва-
тало времени на все – и на учебу, и на 
друзей, и на любовь.

Нам повезло, мы были первые. Бла-
годаря нашему декану, профессору Ана-
толию Васильевичу Сапожкову, препода-
вателям, мы целиком были погружены в 
студенческую жизнь: учебу сочетали с ак-
тивной работой в студенческих научных 
кружках, с занятиями спортом, с участи-
ем в общественных и культурных меро-
приятиях. И обязательно нужно сказать 
про субботники и сельхозработы. Они 
приучали нас к труду, а главное помогали 
сдружиться, лучше узнать друг друга. 

Блестяще была организована наша 
учебная и производственная практика. 
Одним из ярких, запоминающихся мо-
ментов во время обучения, была воз-
можность побывать на практике по фар-
макогнозии в Пятигорском фармацевти-
ческом институте и в Приморском крае 
на Дальневосточной зонально-опытной 
станции Всесоюзного института лекар-
ственных растений. 

Безусловно, студенческие годы – это 
самое яркое, самое запоминающее-
ся время в жизни. Мои однокурсники  

работали проводниками в студенческом 
отряде «Голубая стрела», мне посчаст-
ливилось потрудиться в стройотряде 
«Атланты», где студенческие бригады 
выполняли строительные и отделочные 
работы. 

Были и новые знакомства, и новые 
друзья, и незабываемые впечатления. 

Наверное, именно в студенческие годы в 
человеке закладываются такие качества, 
как коммуникабельность, ответствен-
ность, самостоятельность. 

Студенчество – это время, когда для 
молодого человека открыты все дороги. 
И это, несомненно, нужно понимать и це-
нить.

Я ГИМНЯ ГИМН СВОЕЙ ПРОФЕССИИ ПОЮ СВОЕЙ ПРОФЕССИИ ПОЮ
Открытие фармацевтического 
факультета в Кемеровском 
государственном медицинском 
институте сыграло большую 
роль в моей судьбе. Путь от 
студентки до заведующего 
кафедрой фармации был 
сложным, насыщенным и 
интересным.
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В моей душе сохранилось тепло к 
нашим кураторам Любови Корнеевне 
Равинг, Алле Тимофеевне Сартаковой, 
руководителю нашего студенческого во-
кального коллектива Валентине Иванов-
не Жоровой. 

Любовь к фармации мы познавали 
через любовь и уважение к нашим пре-
подавателям: Тамаре Николаевне Прото-
дьяконовой, Нине Филипповне Славиной, 
Нине Александровне Нестерович, Вален-
тине Васильевне Умрихиной, Валентину 
Антоновичу Ключникову, Галине Михай-
ловне Новиковой, Георгию Петровичу 
Петрову, Анатолию Ивановичу Попову, 
Юрию Георгиевичу Чистохину, Петру Ва-
сильевичу Кузнецову и многим другим. 

Общение с ними оставили незабыва-
емые впечатления. Особенно мы любили 
своего декана Анатолия Васильевича Са-
пожкова, человека доброго, порядочного, 
интеллигентного. Наш декан любил сту-
дентов, чувствовал их, понимал, в то же 
время был принципиальным и требова-
тельным. Общаться с ним было комфор-
тно, интересно, он был хорошим лекто-
ром и часто приковывал наше внимание 
интересными рассказами из своей прак-
тики. От него всегда исходили уверен-
ность, оптимизм. На юбилейных встречах 
он всегда с теплотой отзывался о нашем 
курсе. Проходят годы, меняется время, но 
яркий образ Анатолия Васильевича оста-
нется навсегда в нашей памяти.

Я горжусь славной историей родного 
факультета, его замечательными тради-
циями. От всей души желаю преподава-
телям и студентам новых достижений в 
сфере образования и науки, стабильно-
сти и процветания.

Ирина Танцерева, 
кандидат фармацевтических наук, 

доцент
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«Фармацевтический факультет я вы-
брала сама, осознавая все особенности 
профессии. Моя мама много лет работа-
ет на фармацевтическом производстве, 
а бабушка всю жизнь посвятила химии. 
Можно сказать, что у меня своеобразная 
династия. Для меня работа провизора – 
это не только реализация лекарствен-
ных препаратов в аптеке, но и множе-
ство других возможностей. 

Я ещё не решила, каким именно специ-
алистом хочу стать, но выбор доста-
точно большой: провизор-технолог на 
фармацевтическом производстве, про-
визор-аналитик, провизор-организатор, 
медицинский представитель, координа-
тор клинических исследований, и это ещё 

ГОРДИМСЯГОРДИМСЯ  
НАШИМ ФАКУЛЬТЕТОМ!НАШИМ ФАКУЛЬТЕТОМ!

Студенты фармацевтического факультета рассказали о своей учебе, участии в общественной 
жизни вуза, поделились планами на будущее и поздравили любимый факультет с юбилеем!

Студентка 3-го курса 
Маргарита ЯХОНТОВА 

Студентка 3-го курса 
Алина УСАЧЕВА

далеко не полный список возможных мест 
трудоустройства. 

 Помимо учёбы, я принимаю активное 
участие в общественной жизни вуза. Уже 
третий год состою в студенческом пе-
дагогическом отряде «Дельта» штаба 
студенческих отрядов КемГМУ Минздрава 
России. Мы выезжаем в детские лагеря с 
ребятами с других факультетов нашего 
вуза. А еще с начала этого учебного года я 
помогаю первокурсникам нашего факуль-
тета в качестве тьютора. 

Фармацевтический факультет явля-
ется самым малочисленным в нашем вузе, 
но зато мы знаем наших старшекурсни-
ков и младшекурсников, с которыми мы 

«Решение идти в медицинский универ-
ситет я приняла еще в седьмом классе. В 
то время в моем лицее состоялось пер-
вое распределение нас по профильным 
классам. Тогда меня очень интересовала 
биология, в частности, то, как и что 
происходит в человеческом организме. 

Мое решение поддержала мама, тогда 
она работала в отделе кадров детской 
больницы, благодаря чему мне посчаст-
ливилось общаться со многими врачами. 
Я познакомилась с главврачом больницы 
и даже побывала в детском хосписе. В 
старших классах мне все больше нра-
вились естественные науки, особенно 
химия. Мне с самого детства легко да-
валась работа с цифрами, а теперь при-
ходилось не просто решать примеры, а 
рассчитывать количества веществ, на-
блюдать реакции, писать формулы!  

Я действительно рада, что посту-

пила в КемГМУ на фармацевтический  
факультет! Нас на факультете мало, но 
в этом наше преимущество! Весь наш 
курс как одна большая семья, которая 
может помочь в тяжелую минуту. 

Учиться для меня – настоящее удо-
вольствие. Первое время было тяжело – 
незнакомый город, ни одного близкого че-
ловека… Но благодаря нашим тьюторам 
Евгению Белозубову и Ксении Морозовой я 
быстро влилась в учебный ритм и завела 
множество друзей. Я очень им благодарна!

Также я признательна нашим пре-
подавателям. Две основные кафедры 
– кафедра фармации и кафедра общей 
и фармацевтической химии − это наш 
второй дом. Все друг друга знают, и во 
время учебы создается почти домашняя, 
семейная атмосфера. Наши преподава-
тели всегда готовы помочь, объяснить 
что-то непонятное, поддержать. 

можем после выпуска поддерживать связь 
и делиться профессиональным опытом. 
За время обучения многие из нас сдружи-
лись.

Преподавательский состав на факуль-
тете очень сильный. Это настоящие 
специалисты своего дела, учебный мате-
риал нам объясняют прекрасно. На заня-
тиях можно услышать интересные при-
меры из профессиональной практики и 
многое взять на заметку. Именно поэто-
му на занятиях никогда не бывает скучно.

Я поздравляю наш родной фарма-
цевтический факультет с 45-летием! 
Желаю и дальше выпускать достойных 
специалистов!»
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«Вот уже 45 лет наш замечательный 
факультет выпускает квалифицирован-
ных специалистов, востребованных на 
фармацевтическом рынке труда. 

Сейчас я учусь на пятом курсе. Ещё в 
школе мне стало понятно: химия – это 
удивительный и прекрасный мир молекул 
и веществ. Это именно тот предмет, 
который хочется максимально изучить и 
узнать все его «секреты». Также во мне 
есть желание помогать людям – сделать 
их жизнь хоть чуточку лучше. И именно 
фармацевтический факультет помог мне 
соединить эти две цели во что-то единое.

Наш факультет небольшой по коли-
честву обучающихся, поэтому коллектив 
сплоченный и дружный. Еще положитель-
ный момент – преподаватели имеют 
возможность уделять внимание каждому 
студенту.   Преподаватели,   имея огром-
ный опыт,  с радостью делятся им с нами, 
раскрывая различные аспекты будущей 
профессиональной деятельности. 

Студентка 5-го курса 
Кристина СИДРАЛЕВА

Отдельное слово хочется сказать о 
нашем прекрасном деканате, сотрудники 
которого всегда поддержат в любой жиз-
ненной ситуации. Они добрые, отзывчивые 
и заботливые. И я точно знаю, что, вне за-
висимости от того, какая у меня проблема 
− учебная или же личного характера, они 
мне помогут!

Помимо учебной, в нашем универси-
тете есть и другие виды деятельности: 
культурно-массовая, спортивная, научная. 
И в каждой из них наш факультет актив-
но принимает участие.

После окончания обучения у нас есть 
достаточно вариантов для трудоустрой-
ства, но я пока с выбором не определилась, 
однако точно буду развиваться в сфере 
фармации и постоянно улучшать свои на-
выки.

Желаю своему факультету дальнейшего 
развития, процветания и покорения боль-
ших высот! Спасибо за то, что делаете из 
нас достойных людей и профессионалов 
своего дела! Каждый студент гордится 
тем, что учится на фармацевтическом 
факультете КемГМУ, и любит его!»

Отдельную благодарность хочу вы-
разить нашему деканату. Андрей Алек-
сандрович Марьин, Марина Гумеровна 
Марьина, Наталья Николаевна Ростова, 
Оксана Викторовна Нараева – наши вто-
рые родители. Это люди, которые помо-
гают нам абсолютно в любой ситуации: 

и в учебе, и в быту, и в решении личных 
проблем. Спасибо вам!

Отдельно хочется выразить слова 
благодарности бывшему декану факуль-
тета, а сейчас проректору по учебной 
работе Василию Викторовичу Большако-
ву за то, что всегда был на стороне  

студентов в любых ситуациях. 
Сейчас я учусь уже на третьем курсе, 

у меня закончились общеобразователь-
ные и начались профильные предметы. 
Мы изучаем фармакологию, фармацев-
тическую химию, фармакогнозию и еще 
множество увлекательных дисциплин. 
Они все сложные, но важные. Я буду ста-
раться учиться дальше, чтобы стать 
прекрасным специалистом!

Я планирую закончить наш медуни-
верситет и заведовать больничной ап-
текой. Я представляю себе, как буду за-
ниматься вопросами повышения произ-
водительности труда путем внедрения 
в производственные процессы средств 
малой и комплексной механизации, регу-
лярно проверять во всех отделениях ле-
чебного учреждения соблюдение правил 
хранения и отпуска лекарств, особенно 
содержащих наркотические и сильнодей-
ствующие вещества, и проводить ин-
структаж медицинских работников по 
этим вопросам.

В день юбилея я желаю фармацевти-
ческому факультету всего самого наи-
лучшего – благополучия, процветания, 
новых успехов! И дальнейшего выпуска 
достойных кадров!»
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«На фармацевтический факультет 
меня привела любовь к химии. В детстве 
моей маленькой мечтой было поступле-
ние в медицинский вуз. Я представляла 
себя взрослой в халате с фонендоскопом, 
думала, что буду врачом-педиатром. Но с 
появлением химии начала задумываться 
о профессии провизора. Ближе к десятому 

Студентка 2-го курса 
Александра БОДРОВА

Студентка 5-го курса 
Татьяна ТРОЯНОВА

классу я осознала, что хочу связать свою 
жизнь именно с ней. Мечты сбываются! В 
прошлом году я поступила в Кемеровский 
медицинский университет на специаль-
ность «Фармация», чему была очень рада! 

 Первый год моего обучения прошёл до-
вольно быстро. Мы изучали различные дис-
циплины. Некоторые из них мне особенно 
нравились: физиология, микробиология, ла-
тинский язык. На втором курсе мое внима-
ние привлекли философия и правоведение. 
Не угас интерес и к химии.

Наши преподаватели – грамотны и 
эрудированны. Доступным языком они 
преподносят нам информацию и настра-
ивают на нужный рабочий лад.

  Деканат фармацевтического факуль-
тета, возглавляемый Андреем Александро-
вичем Марьиным, заботится о каждом сту-
денте, нам всегда готовы прийти на по-
мощь. Для нас проводят различные празд-
ники и культурно-массовые мероприятия. 

С первого года моего обучения в меди-
цинском университете я состою в Отряде 
снежного десанта «Стражи Холода». Так-
же я вхожу в состав «Медиацентра совета 
обучающихся» и «Медиа фармацевтиче-
ского факультета». 

Меня привлекает научная работа. В 
прошлом учебном году я приняла участие 
в двух научных конференциях: «Семья в 
современном мире: междисциплинарный 
подход», «Подвиг народа в Великой Оте-
чественной войне». С этого года являюсь 
тьютором фармацевтического факульте-
та. 

Очень интересен предмет клиниче-
ская фармакология. После окончания 
университета я планирую либо продол-
жать обучение в ординатуре, либо пой-
ду работать в лабораторию. Я не жа-
лею, что поступила на фармацевтиче-
ский факультет, здесь я могу направить 
свой потенциал в нужное русло! 

В день юбилея я желаю своему факуль-
тету процветания, благополучия, твор-
ческих побед, новых свершений, реализа-
ции профессиональных планов! Пусть наш 
фармацевтический факультет и дальше 
привлекает студентов с горящими глаза-
ми, готовых тянуться к знаниям. От всей 
души поздравляю всех наших преподава-
телей, сотрудников кафедр, студентов и, 
конечно же, деканат. Оставайтесь таки-
ми же вдохновлёнными!»

как они отлично объясняют материал, 
всегда доступны для консультаций и по-
могают нам в учебном процессе. 

Студенты нашего факультета спло-
ченные, дружные и целеустремленные. 
У нас хороший коллектив, и мы поддер-
живаем друг друга как в учебе, так и во 
внеучебной деятельности. Деканат фар-
мацевтического факультета помогает и  

заботится о каждом студенте, всегда го-
тов прийти на помощь. 

В моих планах – окончить КемГМУ с 
красным дипломом, а после остаться ра-
ботать на кафедре, передавая свои знания 
молодому поколению. Желаю своему фа-
культету новых свершений и побед! Пусть 
каждый студент гордится тем, что учит-
ся на фармацевтическом факультете!»

«Значение фармации в жизни современ-
ного человека очень велико, ведь специали-
сты данной области занимаются поиском 
новых эффективных лекарств от самых 
разных болезней. Поэтому в выборе фа-
культета при поступлении у меня не было 
никаких сомнений.

Сейчас, обучаясь на 5-м курсе фар-
мацевтического факультета и получив 
практический опыт работы провизора, 
я поняла, что не ошиблась с профессией. 
Меня радует, что я могу не только отпу-
скать препараты, но и помогать, поддер-
живать людей в самых разных жизненных 
ситуациях.

На нашем небольшом, но очень уют-
ном факультете мы изучаем множество 
дисциплин, знания которых нам дают вы-
сококвалифицированные, эрудированные, 
опытные специалисты. Учиться у таких 
преподавателей одно удовольствие, так 
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Наш факультет небольшой, поэтому 
для проведения фестивалей и концер-
тов мы всегда объединяемся с нашими 
друзьями – студентами стоматологиче-
ского факультета! И, как дружная семья, 
создаем «магию», с чем выходим потом 
на сцену к зрителям. В студенческом 
клубе есть много направлений: танцы, 
вокал, театральное и инструментальное 
направление и «Театр мод». Я занимаюсь 
в «Театре мод». В нашей команде много 
веселых и креативных ребят, которые с 
нуля придумывают и шьют костюмы для 
студенческих концертов! 

В течение учебного года студенческий 
клуб организует два крупных фестиваля: 
«Давай знакомиться» и «Студенческая 
весна». Подготовка к ним обычно начи-
нается за месяц-полтора. Проходя по по-
луторному этажу главного корпуса, мож-
но увидеть группки студентов, которые 

ПРОВИЗОРЫ –ПРОВИЗОРЫ –
ТВОРЧЕСКИЕ ЛЮДИ!ТВОРЧЕСКИЕ ЛЮДИ!

Студенческая жизнь Алины 
Усачевой, студентки 3-го курса 
фармацевтического факультета 
КемГМУ Минздрава России 
тесно связана с вузовским 
студенческим клубом. Она 
рассказала о творчестве на 
факультете, репетициях и 
концертах.  Опыт, полученный 
в студенческом клубе, не 
сравнится ни с каким другим.

неустанно трудятся над своим любимым 
делом, создавая номера для выступлений 
– танцуют, поют, даже шьют на швейных 
машинках. Это все мы! 

За день до концерта, в актовом зале 
мы «собираем» все номера в единую 
концертную программу, а в день высту-
пления проводим генеральную репети-
цию с семи-восьми утра: настраиваем 
аппаратуру, свет, устанавливаем декора-
ции, гладим костюмы, гримируемся. За 
полчаса до начала концерта мы быстро 
прибираемся в актовом зале, выключаем 

свет и уходим за кулисы. Наступает пол-
ная тишина. Все волнуются, кто-то пани-
кует, но все ждут заветных 17:30, чтобы 
начать веселье на сцене и приносить сча-
стье зрителю! 

Помимо концертов, у студклуба есть 
множество других интересных меро-
приятий: концерт в честь Дня знаний, 
ежегодно проводимый 1 сентября, игра 
«Зарница» для студентов первого курса, 
«JingleМед» в честь Нового года и еще 
множество маленьких, но не менее инте-
ресных проектов!  
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СОЦИАЛЬНЫЕ СЕТИ

ДАВАЙТЕ ОСТАВАТЬСЯ
НА СВЯЗИ!

Подписывайтесь на наши официальные каналы КемГМУ Минздрава России  
в Вконтакте, Telegram и Одноклассники. 

Мы публикуем всю актуальную информацию о деятельности вуза,  
анонсы мероприятий и конференций, новости приемной кампании.

Вас ждут разнообразные рубрики: «Буду врачом!», «Твой психолог», «СНОва о науке»,  
«Historia est magistra vitae», «Ориентируйся на медицину», «ИнСтудент: живу и учусь  

в Кузбассе», «Эксперт КемГМУ», «Библиомир КемГМУ», «МедицинскиеВыходные» и другие.
Присоединяйтесь, будем рады вас видеть!

Вконтакте Одноклассники Telegram


